
В вестибюле третьего этажа 
Московского государственно-
го технического университе-
та имени Баумана, который 
стал площадкой для проведе-
ния форума, расставлены 
стенды участников. На них 
представлены макеты не-
обычных изобретений и рас-
четы юных инженеров. Целая 
толпа собралась у стенда уче-
ницы 11-го класса Алины Зай-
цевой. Девушка показывает, 
как работает усовершенство-
ванный ею мобильный дрон.  
— Выглядит беспилотник как 
небольшой внедорожник. Он 
может работать в двух сфе-
рах — вести фото- и видеосъ-
емку в воздухе и на земле, — 
рассказывает Алина. — А его 
преимущество состоит в том, 
что сложная система сигна-
лов не позволит быстро вы-
числить оператора, даже если 
дрон перехватят. 
Алина Зайцева работала над 
беспилотником четыре меся-
ца. Девушка мечтала показать 
дрон именно на форуме «Шаг 
в будущее», потому что плани-
рует поступать в МГТУ имени 
Баумана. 
— «Шаг в будущее» станет 
первым этапом для школьни-
ков в их профессиональной 
деятельности, — отметил рек-
тор МГТУ имени Баумана Ми-
хаил Гордин. 
Работы, которые юные инже-
неры презентовали на вы-
ставке, оценит авторитетное 
жюри. В его состав вошли бо-
лее 100 докторов наук самых 
разных специализаций — 

от исследований искусствен-
ного интеллекта до экологии. 
— В нашей стране ученые 
всегда ставили своей целью 
сделать жизнь в России луч-

ше, — говорит почетный ра-
ботник науки и техники РФ 
Владимир Зернов. — Перед 
участниками форума стави-
лись реальные задачи, а ребя-

та искали их реальное реше-
ние. Проекты, представлен-
ные участниками, выполняют 
эту задачу, а многие из них 
могут быть внедрены на про-

изводствах. 
Кроме того, инже-
нер — очень вос-
требованная спе-
циальность не 
только в Москве, 
но и во всей Рос-
сии. Особенно 
сейчас, когда по 
всей стране уче-
ные занимаются 
импортозамеще-
нием западной 
продукции отече-
ственными анало-

гами, считает HR-специалист 
Елена Лондарь.
— Уровень востребованности 
таких специалистов на сто-
личном рынке труда довольно 

высокий. О необходимости 
новых талантливых инженер-
ных кадров также свидетель-
ствуют большие наборы в тех-
нические вузы столицы и дру-
гих городов страны, — сказа-
ла Елена Лондарь.
В целом в столице большое 
внимание уделяется подго-
товке талантливых юных ин-
женеров. Например, в Москве 
запущен проект «Инженер-
ный класс в московской шко-
ле». Он объединяет усилия 
учителей столичных учебных 
заведений, ресурсы всех сете-
вых учреждений Департамен-
та образования и науки горо-
да Москвы, центров техноло-
гической поддержки образо-
вания и лучших специалистов 
университетов.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

Вчера в столице 
открылись фо-
рум «Шаг в буду-
щее» и выставка 
изобретений бу-
дущих ученых. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, ка-
кие инноваци-
онные проекты 
создали юные 
исследователи.

Беспрецедентные планы 
по развитию железных дорог
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале сообщил, 
что 2023 год станет беспре-
цедентным в плане развития 
железных дорог Московско-
го региона, а также написал 
о завершении строительства 
первого корпуса Инноваци-
онного центра электроники 
в Зеленограде.

Правительство Москвы со-
вместно с «Российскими же-
лезными дорогами» в этом 
году запустят два новых диа-
метра — D3 и D4, а также про-
должат обновление двух дей-
ствующих — D1 и D2, в част-
ности, будут открыты шесть 
новых и реконструирован-
ных пригородных вокзалов.
— Глобальная модернизация 
идет на «Белорусской». Уже 
в этом году, помимо поездов 
D1, там начнут останавли-

ваться составы D4. Между ни-
ми будет удобная пересадка. 
А еще здесь пассажиры могут 
пересесть на две станции ме-
тро, автобусы и трамваи, — 
поделился Сергей Собянин.
Также, добавил глава города, 
закончится реконструкция 
одного из главных ТПУ столи-
цы «Площадь трех вокзалов».  
По словам мэра, он объединит 
действующий D2 и новый D4, 

пересадку на Кольцевую и Со-
кольническую линии метро, 
три центральных вокзала: 
 Казанский, Ленинградский 
и Ярославский. Кроме того, 
завершится обновление пас-
сажирской инфраструктуры 
Курского вокзала.
Сергей Собянин также рас-
сказал, что в Зеленограде 
строители сдали первый кор-
пус Инновационного центра 
электроники. Там создадут 
производство электронных 
модулей и радиоэлектронной 
аппаратуры.
— На другой площадке — 
«Алабушево» — строим ком-
плекс по производству микро-
электроники, — написал мэр 
столицы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Стартовал прием 
заявок на ярмарки
Вчера первый заместитель 
руководителя аппарата мэра 
и правительства Москвы, 
министр столичного прави-
тельства, глава Департа-
мента торговли и услуг горо-
да Алексей Немерюк (на фо-
то) рассказал 
о новом сезоне 
работы ярмарок 
выходного дня. 

Стартовал прием 
заявок на участие 
в ярмарках выход-
ного дня. Первая 
торговая сессия 
в этом году пройдет с 14 апре-
ля по 2 июля. В новом сезоне 
среди участников распреде-
лят 1336 бесплатных торго-
вых мест по 67 адресам. Полу-
чить их могут владельцы фер-
мерских и личных хозяйств, 
индивидуальные предприни-
матели и юридические лица. 

— Ярмарки выходного дня ра-
ботают в Москве с апреля по 
декабрь. В пятницу, субботу 
и воскресенье там можно при-
обрести сельскохозяйствен-
ную продукцию и продоволь-
ственные товары, — отметил 

Алексей Немерюк.
Он добавил, что яр-
марки откроются 
в наиболее удоб-
ных для жителей 
местах, рядом со 
станциями метро.
— Ярмарки выход-
ного дня работают 
в Москве уже более 

20 лет в каждом округе с апре-
ля по декабрь, — отметил 
Алексей Немерюк, добавив, 
что только за прошлый год 
предприниматели подали бо-
лее 13,2 тысячи онлайн-зая-
вок на участие в ярмарках.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 60 тысяч умных фонарей появится в городе до конца года. Об этом заявил 
заместитель мэра Москвы Петр Бирюков. Специальные датчики на фонарях позволяют 
не только круглосуточно управлять освещением, но и экономить электроэнергию.

Вторник

28.03.23
№ 54 (29384)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 76,45

11,11

+0,14

     0,00

$ 76,66

11,13

–0,08

–0,09

валюта

технологии

Трамплин для юных дарований
Талантливые школьники, студенты из столицы и других городов 
России представили свои лучшие разработки

РУБЛЕЙ СЭКОНОМИЛИ ЗА МЕСЯЦ ПАССА
ЖИРЫ МАРШРУТА С924, ЗАПУЩЕННОГО 
25 ФЕВРАЛЯ МЕЖДУ ТРОИЦКОМ И ПО
ДОЛЬСКОМ. В ЭТИХ АВТОБУСАХ ДЕЙСТВУ
ЕТ МОСКОВСКАЯ БИЛЕТНАЯ СИСТЕМА.

ЦИФРА ДНЯ

3 500 000 

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ

Форум «Шаг в будущее», как
и другие отраслевые форумы, 
организованные университе-
тами, стал важной площад-
кой для профориентации. 
Участники не только создают 
теоретические проекты, но
и работают над макетами сво-
их изобретений. Так у них 
формируется понимание,
в чем заключается их буду-
щая профессия. Подобные 
мероприятия ориентированы 
на реалии российской эконо-
мики. Школьники работают 
вместе с научными руководи-
телями. Такая работа разви-
вает прикладное научное 
мышление. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Изобретатели 
создают 
отечественную 
технику взамен 
западной

Вчера 12:42 Будущий абитуриент МГТУ имени Баумана Алина Зайцева представила на выставке «Шаг в будущее» свою разработку — многофункциональный 
мобильный дрон, который может осуществлять наземную и воздушную видеосъемку и не позволит быстро вычислить местонахождение оператора

Ждем выполнения 
плана посевной 

Мы фиксируем рекордные объемы по 
экспорту зерновой культуры. На теку-
щий момент мы вывезли уже 46 мил-
лионов тонн. Это очень значительный 
объем. При сохранении таких темпов 
отгрузок мы, в принципе, способны 
поставить на внешние рынки 62 мил-
лиона тонн за сезон. Но пока вопрос 
о том, будет ли этот план выполнен, 
остается в подвешенном состоянии — 
в основном из-за снижения мировых 

цен на фоне роста наших издержек. Речь идет о стоимости 
транспортировки, перевалки, страховки — всех тех за-
тратах, которые несут на своих плечах экспортеры. 
Но практика показывает, что, если экспортеры уходят 
в убыточную зону, то они сворачивают все операции, в от-
личие от производителей. Им необхо-
димо поддерживать обороты, так как 
выход из производственных процес-
сов обойдется еще дороже. Мы видим 
достаточно активные отгрузки по взя-
тым обязательствам, но не видим ак-
тивных закупок со стороны экспорта. 
Таково текущее состояние на нашем 
рынке.
Гидрометцентр оценивал потерю по 
озимым от 5 до 6 процентов, но, судя 
по информации из регионов, мы мо-
жем предположить, что потери соста-
вят около 8 процентов. Точные цифры 
будут только по окончательным дан-
ным. Под озимыми было 17,7 миллио-
на гектаров, что чуть меньше, чем в прошлом году. Яро-
вой сев начался, но о динамике судить пока рано, так как 
весна только начинается. 
По данным из регионов, все органы управления заточены 
на то, чтобы выполнить план — на один миллион гекта-
ров больше — 30 миллионов гектаров. Единственное — 
из этого числа выпадут недоубранные площади, засеян-
ные сейчас кукурузой и подсолнечником, которые ушли 
под снег. Пока он не растает, технику на поле выпустить 
будет нельзя. А значит, многие не успеют убрать прежний 
урожай и «вписаться» в посев, который уже наступил.
Вся значительная доля снижения технологичности при-
ходится на небольших производителей. У крупных агро-
холдингов все нормально, но они производят суммарно 
лишь 20 процентов от всех зерновых ресурсов, а около 
26 процентов общего вала дают фермерские хозяйства. 
Поэтому их необходимо поддерживать.

В стране начался яровой сев. Перед фермерами по-
ставили план в 30 миллионов гектаров. Об этом 
вчера сообщил президент Российского зернового 
союза Аркадий Злочевский. 

первый 
микрофон
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МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ ТЕАТР 
ЭСТРАДЫ ➔ СТР. 2

Международный форум 
«Шаг в будущее» — фи-
нал соревнования, орга-
низованного по всей стра-
не в рамках программы 
«Шаг в будущее». В отбо-
рочных мероприятиях 
участвуют более 15 тысяч 
школьников и студентов 
начальных курсов вузов. 
Победители форума еже-
годно представляют мо-
лодых исследователей 
РФ на церемонии вруче-
ния нобелевских премий. 
В числе 25 блестящих 
сверстников со всего мира 
они выступают с докла-
дом перед нобелевскими 
лауреатами.

справка

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Современные технологии 
в действии. Благодаря новому 
кружку студенты на практике освоят 
профессию рентгенолога ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Конфеты из ягод черемухи 
и овсяный кисель. Где можно 
отведать старорусские десерты 
из натуральных продуктов ➔ СТР. 6

тенденции и прогнозы

Куплю вещь с историей. 
Подержанные товары становятся 
все популярнее — разбираемся, 
с чем это связано ➔ СТР. 7

vm.ru

Придется отвечать
Преступления киевского режима начались 
не в прошлом году, и даже не в 2014-м. Одна-
ко именно после государственного перево-
рота они стали наиболее явными, а с момен-
та начала специальной военной операции 
своих бесчинств украинская сторона и во-
все не скрывает. Но у каждого преступления 
есть виновный, есть имена и фамилии тех, 
кто отдавал приказы, и тех, кто их исполнял. 
И они известны. Поэтому каждый военный 
преступник, виновный в гибели мирных 
жителей или казни военнопленных, в итоге 
понесет наказание. Для этого российские 
парламентарии инициировали создание 
специального военного суда — междуна-
родного трибунала. Эксперты рассказали 

«ВМ», как будет вершиться 
правосудие. ➔ СТР. 5
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В ТиНАО живут 650 тысяч 
человек, и больше 500 ты-
сяч из них прикреплены 
к городским поликлини-
кам и больницам. Как со-
общил мэр в телеграм-ка-
нале, с 2012 года построе-
ны и запущены десятки 
объектов здравоохране-
ния: больница в Коммунар-
ке и Центр инфекционных 
болезней в Вороновском, 
поликлиники в поселениях 
Московский, Рязановское, 
Сосенское и других.

кстати

Комплексная реставрация 
и ремонт Московского госу-
дарственного театра эстрады 
на Берсеневской набережной 
продолжаются. Во Всемир-
ный день театра Сергей Собя-
нин побывал в историческом 
здании и лично посмотрел, 
как ведутся работы. 
— Поздравляю вас со Всемир-
ным днем театра — всех ар-
тистов, всех режиссеров 
и всех, кто любит театр, это 
высокое искусство! Надеюсь, 
что Театр эстрады снова бу-
дет одним из самых лучших 
в нашей стране, что в этих за-
мечательных стенах — ре-
конструированных, отре-
ставрированных, с новой тех-
никой — появятся новые та-
ланты, ну и, конечно, наши 
знаменитости снова высту-
пят с этой сцены, — сказал 
глава города.
Напомним, что Московский 
государственный театр эстра-
ды был основан в 1954 году по 
инициативе группы артистов 
во главе с Николаем Смирно-
вым-Сокольским. Вот уже бо-
лее четверти века — с 1997 
года — его художественным 
руководителем является на-
родный артист России Генна-
дий Хазанов. На встрече с мэ-

ром Москвы он выразил бла-
годарность всем, кто прини-
мает участие в возрождении 
этого театра. 
— Это было сердце эстрады Со-
ветского Союза. Артисты меч-
тали попасть на эту сцену, на 
эту площадку — тогда еще не 
было ни концертного зала 
«Россия», ничего другого, это 
было единственное место. 
Здесь и зарубежные звезды 
блистали — пела Марлен Ди-
трих. Так что это просто леген-
дарная сцена, — отметил он. 
Геннадий Хазанов также рас-
сказал, что во время рестав-
рации театр, конечно, очень 
сильно преобразился, ведь ни 
разу с момента открытия его 

капитально не ремонтиро-
вали. 
— В зале на 300 мест стало 
меньше, и мне кажется, что 
это большое достижение, по-
тому что это изменило разме-
ры кресел, пространство меж-
ду рядами, убрали неудобные 
места на балконе слева и спра-
ва — там были зоны, где часть 
сцены вообще была не вид-
на, — поделился художествен-
ный руководитель театра. — 
И это все не потому, что кто-то 
тогда плохо построил, а из-за 
того, что это здание к театру 
изначально никакого отноше-
ния не имело, а было построе-
но как кинотеатр Дома на на-
бережной.

При этом, несмотря на гран-
диозные изменения, по сло-
вам народного артиста РСФСР 
Льва Лещенко, в здании остал-
ся дух и настроение замеча-
тельных артистов, которые 
здесь работали, — Леонида 
Утесова, Клавдии Шульженко, 
Аркадия Райкина, Марка Бер-
неса и других.
В своем личном блоге Сергей 
Собянин также рассказал, 
что, начиная с 2013 года, пра-
вительством Москвы были за-
вершены строительство, ре-
конструкция и капитальный 
ремонт 85 зданий в 40 город-
ских театрах.
— Если десять лет назад лишь 
четверть городских театров 

была в хорошем состоянии, то 
сегодня 70 процентов театров 
находятся в полном порядке, 
и лишь 30 процентам требует-
ся ремонт, — подчеркнул мэр 
Москвы. — Впрочем, и 30 про-
центов — тоже немало. Поэто-
му будем продолжать нашу 
многолетнюю работу, расши-
ряя возможности для творче-
ства и создавая условия для 
расцвета новых талантов.
За последние годы, добавил 
Сергей Собянин,  был прове-
ден ремонт в «Геликон-опе-
ре», Театре на Бронной, 
«Школе современной пьесы» 
и других.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Скоро откроем 
легендарный Театр эстрады
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин осмо-
трел ход рестав-
рации Москов-
ского государ-
ственного теат-
ра эстрады, 
а в своем личном 
блоге рассказал 
о реконструкции 
других извест-
ных сцениче-
ских площадок. 

день мэра

Вчера 11:14 Мэр Москвы Сергей Собянин (второй слева) вместе с художественным руководителем Московского театра эстрады, народным артистом России Геннадием 
Хазановым, народным артистом РСФСР Львом Лещенко и народным артистом России Федором Добронравовым (слева направо) во время посещения Театра эстрады

У фотографов 
начался «сезон сов»
На природных территориях 
столицы появились «пухо-
вички» — птенцы серых нея-
сытей и ушастых сов. Малы-
ши могут выглядеть беспо-
мощно, но трогать их нельзя. 
Как похищенные из природы 
совы становятся жертвами 
алчных людей, «ВМ» расска-
зал руководитель Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей сре-
ды Москвы Антон Кульба-
чевский (на фото).

Антон Олегович, в последнее 
время стали чаще появляться 
сообщения о задержании 
уличных фотографов с совами, 
с чем это связано?
Это довольно актуальная про-
блема, которая носит сезон-
ный характер. Отчасти это 
связано с естественным рит-
мом жизни сов, которые зи-
мой гнездятся и ближе к весне 
выводят птенцов. Как извест-
но, птенцы бурно растут и за 
короткий отрезок времени 
превращаются в молодую 
птицу, чем и пользуются фото-
живодеры. Совят, похищен-
ных из природы, практически 
сразу можно использовать на 
улице в качестве живого рек-
визита. Именно поэтому 
больше всего обращений по 
поводу сов мы получаем вес-
ной и летом.
Как боретесь с проблемой?
Мы разработали и реализуем 
программу рейдов по терри-
ториям, где чаще всего встре-
чаются уличные фотографы. 
Как правило, это туристиче-
ские места. К сожалению, со-
глашаясь на фото, многие да-
же не задумываются, в каких 
условиях содержат животное, 
к чему ведет его отрыв от 
естественной среды обита-
ния. Поэтому наша основная 
задача  не кого-то догнать 
и наказать, а разъяснить лю-
дям, чем чреваты фотосессии 
для «моделей».
Вы сказали, что птиц изымают 
из дикой природы. Какие виды 
сов обитают в Москве, все ли 
они краснокнижные?
У нас обитают ушастая, болот-
ная сова, мохноногий сыч, во-
робьиный сычик, серая и длин-
нохвостая неясыти. Все эти ви-
ды занесены в Красную книгу 
Москвы. Кроме того, отряд со-
вообразных относится к ред-
ким и исчезающим объектам 
животного мира. Они подле-
жат особой охране и подпада-
ют под действие Конвенции 
о международной торговле ви-
дами дикой фауны и флоры, 
которые находятся под угрозой 
исчезновения. А это значит, 
что фотоживодеров 
могут привлечь 
не только к адми-
нистративной, но 
и к уголовной от-
ветственности.
Какое наказание 
им грозит?
Если у владельца 
нет документов, 
подтверждающих, 
что он законно вла-
деет диким зверем 
или птицей, то за 
содержание, хране-
ние и иное использование ред-
ких и исчезающих объектов 
животного мира предусмотре-
на административная ответ-
ственность по статье 8.35 
«Уничтожение редких и нахо-
дящихся под угрозой исчезно-
вения животных и растений» 
КоАП РФ. Нарушителей ждет 
штраф в размере от 2,5 до 5 ты-
сяч рублей. Для юридических 
лиц он составит от 500 тысяч 
до 1 миллиона рублей. Но я бы 
эту ответственность ужесто-
чил. Потому что обычно мы 
сталкиваемся с физическими 
лицами, и штраф в 5 тысяч руб-
лей несоизмерим с той прибы-
лью, которую они получают. 
Думаю, такие дельцы каждый 
день могут выплачивать 
штраф и продолжать нажи-
ваться на животных.
Подобные фотосессии можно 
назвать жестоким обращением 
с животным?
«Жестокое обращение» — 
юридический термин, и по за-
кону нужны доказательства. 
Но если говорить, опираясь 
на опыт, то, как правило, так 
и получается: птенца насиль-
ственно держат в неволе, пе-
редают, словно вещь, из рук 
в руки. При этом те же совы — 
хищные птицы с острыми ког-
тями и клювом. Поэтому, что-
бы притупить их природные 

рефлексы и инстинкты, зача-
стую применяются такие ме-
тоды, от которых они могут 
погибнуть. И это касается не 
только сов, но и львят, тигрят 
и других животных.
Какой у проблемы масштаб?
Рейды, которые мы проводим 
уже не первый год, все-таки да-
ют о себе знать. С улиц мы фо-
тодельцов практически выжи-
ли, но есть еще интернет, соц-
сети и другие каналы комму-
никации, с помощью которых 
они устраивают фотосессии на 
закрытых площадках. Это уже 
совершенно другой пласт ра-
боты. Мы отслеживаем подоб-
ные объявления и, если нужно, 
привлекаем Межрайонную 
природоохранную прокурату-
ру, Федеральную службу безо-
пасности и оперативную та-
можню.
Кого еще вам приходилось спа-
сать от фотоживодеров?
К нам попадали питоны и дру-
гие змеи. Различные обезья-
ны — крупные и мелкие — то-
же довольно модная тема. 
И, конечно, дикие кошки: 
львы, тигры.
Их тоже легко добыть?
Нет, конечно. Все дело в том, 
что мы имеем дело с междуна-
родным нелегальным бизне-
сом по торговле не только ред-
кими животными, но и расте-

ниями, которые находятся на 
грани исчезновения. По объе-
му и обороту денежных 
средств он занимает третью 
строчку после торговли нарко-
тиками и оружием.
В каком состоянии к вам по-
падают животные?
Как правило, в ужасном. 
В этом плане очень показате-
лен последний случай, когда 
сотрудники полиции остано-
вили машину каршеринга 
и обнаружили в ней львенка. 
В итоге он попал в наш Центр 
реабилитации диких живот-
ных. Там его осмотрели вете-
ринары — у малыша началь-
ная стадия рахита и другие 
проблемы со здоровьем.
Что происходит с животными 
после реабилитации?
Если возможно, то после лече-
ния и полного восстановления 
обитателей местной фауны мы 
выпускаем на волю. Но, к со-
жалению, больше половины 
животных уже невозможно 
вернуть в природу.
И как тогда быть?
Животным, которых лишили 
возможности вернуться до-
мой, в том числе экзотическим 
видам, мы подыскиваем но-
вый дом, где для них созданы 
необходимые условия.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Урок посвятили личной 
финансовой безопасности
Вчера в Московском центре 
качества образования про-
шел День финансовой гра-
мотности. В фокусе внима-
ния — сохранение, приумно-
жение и эффективное распо-
ряжение личными 
финансовыми ресурсами.

Быть финансово грамот-
ным — значит уметь макси-
мально эффективно и безопас-
но распоряжаться личными 
средствами. Можно сказать, 
что это ключевой навык в со-
временном мире. Это понима-
ют и нынешние школьники, 
в том числе и для которых про-
водят открытые уроки финан-
систы, экономисты и предста-
вители налоговой службы. 
Программа «образовательно-
го дня» оказалась очень насы-
щенной и многоплановой. Ор-
ганизаторы постарались сде-
лать так, чтобы активности 

были рассчитаны на аудито-
рию всех возрастов — детей, 
молодежь, родителей.
— Наша цель — вовлечь все 
возрастные группы горожан 
и создать условия для финан-
сового образования и само-
образования москвичей, — 
отметила важность таких 
мероприятий министр прави-
тельства Москвы, глава 
Департамента финансов Еле-
на Зяббарова. — В прошлом 
году в столице прошло около 
300 мероприятий по повыше-
нию финансовой грамотно-
сти. Они были организованы 
в разных районах: на площад-
ках городских библиотек, 
школ, вузов, центров социаль-
ного обслуживания населе-
ния. Для удобства горожан ши-
роко использовались как он-
лайн-, так и офлайн-форматы.
По ее словам, важно, что 
с каждым годом все больше 

экспертов, коммерческих 
и некоммерческих организа-
ций включаются в эту работу. 
Министр подчеркнула, что Де-
партамент финансов Москвы 
открыт для сотрудничества. 
Гости мероприятия узнали, 
какие приемы используют ки-
бермошенники и как им про-
тивостоять, как начать инве-
стировать и не совершать 
лишних покупок. Спикеры 
также рассказали, почему 
важно развивать свой «чело-
веческий капитал», и ответи-
ли на вопросы об особенно-
стях подачи налоговых декла-
раций. 
А для школьников провели де-
ловую игру «Личные финан-
сы» и мастер-класс Главного 
управления Банка России по 
ЦФО «Определение подлин-
ности банкнот».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 14:55 Ученицы 10-го класса школы № 998 Виктория Мирнова (слева) и Анастасия Дьячко 
побывали на мастер-классе и деловой игре в День финансовой грамотности

Инвестор построит предприятие по производству 
жизненно важных препаратов 

Электронный ресурс стал частью программы 
поддержки столичного бизнеса 

Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов (на фо-
то) заявил, что инвестор 
наладит в Москве 
производство про-
тивоопухолевых 
препаратов.

Город заключил 
офсетный кон-
тракт с компани-
ей, которая лока-
лизует в столице 
производство противоопухо-
левых препаратов по семи 
международным непатенто-
ванным наименованиям. Они 
предназначены для нужд мо-
сковского здравоохранения. 
В предприятие инвестор вло-
жит 400 миллионов рублей. 

— Взамен город обеспечит 
ему гарантированную закуп-
ку продукции в течение четы-
рех лет на сумму 2,4 миллиар-
да рублей. Первые поставки 
ожидаются в 2026 году, — рас-

сказал Владимир 
Ефимов.
Контракты в сфере 
фармацевтики по-
зволяют наладить 
б е с п е р е б о й н о е 
обеспечение мо-
сквичей лекар-
ственными сред-
ствами. 

Сегодня город заключил с ин-
весторами шесть офсетных 
контрактов на поставку ле-
карственных препаратов.
— Совокупный объем инве-
стиций в создание произ-
водств составит 12,5 миллиар-
да рублей, — отметил руково-

дитель Департамента инве-
стиционной и промышленной 
политики Москвы Владислав 
Овчинский.
Как рассказал Олег Астафу-
ров, вице-президент по свя-
зям с государственными ор-
ганами компании, заклю-
чившей с городом договор, 
фармпредприятия находятся 
в Санкт-Петербурге, Тюмени, 
Иркутске, Братске и Уссурий-
ске. Там производят препара-
ты широкого спектра для ле-
чения и профилактики тубер-
кулеза, сахарного диабета, 
ВИЧ, онкологии и инфекци-
онных заболеваний. Для раз-
работки инновационных ле-
карств компания сможет при-
влечь теперь и лучшие науч-
ные центры Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина рас-
сказала о работе сайта сде-
лановмоскве.рф, на котором 
столичные производители 
представляют свои товары 
и услуги.

Ежедневно сайт «Сделано 
в Москве» просматривают 
больше 5 тысяч человек. Всего 
число уникальных посетите-
лей превысило 1 миллион. 
— Каждый десятый пользова-
тель переходит на сайт бренда 
или на маркетплейсы, где 
можно приобрести понравив-
шийся товар, — отметила На-
талья Сергунина.
Платформу запустили семь ме-
сяцев назад — в сентябре про-
шлого года. Ресурс является 
частью программы поддержки 
предпринимателей, участни-

ками которой стали больше 
1,6 тысячи компаний. У них 
есть возможность размещать 
свою продукцию на сайте, 
представлять ее на выставках 
и продвигать на городских ре-
кламных площадках.
Владельцы брендов отметили 
увеличение аудитории и рост 
ее активности: почти 90 про-
центов получили переходы 
с портала на личные сайты 
и страницы онлайн-мага-
зинов.
— Мы не так давно стали 
участниками «Сделано в Мо-
скве», но уже увидели, что уве-
личилось количество посети-
телей нашего сайта, возрос 
интерес к продукции. Недав-
но наша марка была представ-
лена на коллективном стенде 
программы на крупной опто-
вой ярмарке в сфере легкой 

промышленности, — расска-
зал о своем опыте основатель 
компании по производству 
одежды из натуральных мате-
риалов Олег Казаков.
А другая столичная компания, 
специализирующаяся на про-
изводстве одежды для детей 
до пяти лет, в прошлом году 
нарастила объем производ-
ства в 8,5 раза по сравнению 
с 2021 годом.
Столичные власти добавляют, 
что на сегодня в каталоге про-
екта уже более 10 тысяч това-
ров более чем в 35 категориях. 
На портале также доступен 
журнал, где рассказывают 
о новых трендах, помогают 
определиться с подарком или 
вдохновиться интересными 
идеями.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Многие даже 
не задумываются, 
в каких условиях 
содержатся 
животные
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сов изъяли у неза-
конных владель-
цев в прошлом
году.
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Развиваем 
инфраструктуру

Митино — один из крупнейших окра-
инных районов Северо-Западного ад-
министративного округа и города Мо-
сквы. Единое композиционное про-
странство Митина складывается из 
13 жилых микрорайонов, коттеджно-
го поселка «Рождествено», сел Рожде-
ствено и Спас. Самостоятельным рай-
оном Москвы Митино стало в 1995 го-
ду. А ранее это была деревня, начав-

шая расти еще в начале XIX века, находясь на крупной 
торговой дороге, которая теперь является нашим знаме-
нитым Пятницким шоссе.
На территории площадью более 1,2 тысячи гектаров про-
живают порядка 195 тысяч человек и находится около 
300 жилых многоквартирных домов. При этом район при-
влекателен по своему ландшафту, имеет благоприятную 
экологическую обстановку и хорошо развитую инфра-
структуру.
Большой популярностью у жителей 
пользуется ландшафтный парк «Мити-
но» с замкнутым велосипедным марш-
рутом, скейтпарком, зоной отдыха 
у Пенягинского пруда, где в рамках 
благоустройства в 2018 году обустрои-
ли причал, пляж, лодочную станцию. 
Этот ландшафтный парк имеет уни-
кальную разнообразные флору и фау-
ну. Здесь есть зайцы, лисы, бобры. 
А в рамках развития многообразия 
видов в Пенягинский пруд поселили 
лебедей.
За последние годы в районе Митино 
появилось большое количество новых 
мест притяжения. Это и Митинский бульвар, представля-
ющий собой протянутую вдоль Митинской улицы пеше-
ходную зону с фестивальной площадкой «Московские 
сезоны» в центре. И разместившаяся у станции «Пятниц-
кое шоссе» круглогодичная межрегиональная ярмарка. 
В прошлом году по программе «Мой район» была приве-
дена в порядок бульварная зона общей протяженностью 
более 3,5 километра, связывающая сразу несколько ми-
крорайонов. Здесь, на площади свыше 18 гектаров, вы-
полнили зонирование зон пешеходных дорожек, мест 
прогулок и отдыха, установили современные детские 
игровые комплексы и спортивные площадки. Обустрои-
ли также велодорожку, расширили дорожно-тропиноч-
ную сеть, сделали экотропу для прогулок, в том числе с до-
машними животными.
При создании новых общественных пространств обяза-
тельно проводим озеленение. Только на вышеназванной 
бульварной зоне было высажено около 12 тысяч кустов 
и 150 деревьев.
Жители у нас очень неравнодушны к жизни района, регу-
лярно обращаются с предложениями по улучшению го-
родской среды, инициативами по проводимым на терри-
тории работам, отмечают стремительно меняющийся на 
глазах облик района. А он преображается — появляются 
новые возможности для активного отдыха, занятий спор-
том. Но большое значение для нас имеет не только раз-
витие спортивной инфраструктуры, но и создание благо-
приятных условий для досуговой деятельности, в приори-
тете, конечно, детские площадки.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
НИЗАМОВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА МИТИНО

мнение

Студенты на практике освоят 
профессию рентгенолога

Телемедицина и использова-
ние искусственного интел-
лекта стремительно разви-
ваются и, самое главное, ак-
тивно применяются в мо-
сковском здравоохранении. 
Чтобы будущие медики мог-
ли сразу приступать к работе 
в современных условиях, во 
время обучения их знакомят 
с разными новинками здра-
воохранения. Такую же цель 
преследует и научный кру-
жок, который на днях зарабо-
тал на базе Центра диагно-
стики и телемедицины. На 
его занятиях молодых специ-
алистов будут знакомить 
с современной работой рент-
генолаборанта, в том числе 
с использованием техноло-
гий на основе искусственно-
го интеллекта. 
— В России проводится Год пе-
дагога и наставника, в рамках 
которого в нашем центре соз-
дали студенческий научный 
кружок для среднего меди-
цинского персонала. Органи-
зация такой площадки помо-
жет находить новые методы 
решения задач сотрудников 
медицинских учреждений, — 
отметил директор столичного 
Центра диагностики и теле-
медицины, главный внештат-
ный специалист по лучевой 
и инструментальной диагно-
стике Москвы Юрий Васи-

льев. — Сейчас это особенно 
актуально в сфере лучевой 
диагностики, где с помощью 
телемедицинских технологий 
изменяются условия взаимо-
действия врачей-рентгеноло-
гов и рентгенолаборантов. 
Внедрение телемедицинских 
технологий и возможность 
описывать на расстоянии ис-
следования, выполненные 
в московских поликлиниках 
и больницах, стали ежеднев-
ной практикой. И важно зна-
комить студентов медицин-
ских колледжей с современ-
ной работой рентгенолабо-
ранта еще на этапе обучения.
Первые занятия научного 
кружка уже состоялись. По 

словам руководителя этого 
проекта, врача-рентгеноло-
га Центра диагностики и теле-
медицины Полины Сами-
товой, на ознакомительную 
встречу пришли студенты ме-
дицинских колледжей № 5, 6 
и 7, в общей сложности поряд-
ка 10 человек. 
— Прежде всего это молодые 
специалисты, которые прохо-
дят обучение по направлению 
«сестринское дело», — уточ-
нила руководитель кружка 
Полина Самитова. 
Занятия будут разделены на 
две части — теория и практи-
ка. Медик поделилась, что для 
студентов организуют встре-
чи с опытными рентгенолога-

ми, которые не только работа-
ют по своей специальности, 
но и занимаются научной дея-
тельностью. 
— Мы хотим познакомить ре-
бят с научной частью работы 
рентгенологов, рассказать 
им, какие технологии исполь-
зуем сегодня и как наука по-
могает нам эффективнее про-
водить диагностику, — пояс-
нила она. 
Между тем связь между нау-
кой и рентгенологией огром-
ная. И доказательство то-
му — уникальный масштаб-
ный эксперимент по внедре-
нию компьютерного зрения, 
который реализуется в горо-
де. Студентам подробно рас-

скажут и покажут, как рабо-
тает эта технология, какое 
программное обеспечение 
используется. 
— Участники нашего круж-
ка также попробуют сами 
определить патологии на диа-
гностических изображениях, 
учитывая при этом данные, 
предоставленные искусствен-
ным интеллектом. Так, они на 
своем опыте убедятся в удоб-
стве этой технологии, — рас-
сказала куратор проекта. 
Также студенты смогут при-
нять участие в конференциях, 
мастер-классах, семинарах, 
круглых столах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Выбор подрядчиков проводится 
особенно тщательно

Реставраторы бережно 
восстановят разорванную цепь

В Орехове-Борисове Южном 
начинают готовиться к бла-
гоустройству территорий 
и капремонту жилых домов. 
Вчера муниципальный депу-
тат района Максим Демчен-
ков (на фото) рассказал 
«ВМ», какие преобразования 
ждут жителей в этом году. 

Когда в районе 
стартует программа 
благоустройства? 
Все благоустрои-
тельные работы 
сильно привязаны 
к сезону. Учиты-
вая, что сейчас 
снег активно тает, 
необходимо подождать, пока 
земля подсохнет — от этого 
зависит качество выполнен-
ных работ. В целом же, ориен-
тируясь на погоду, планиру-
ем начать работы в конце 
апреля.
Какие объекты будут благо-
устроены в этом году?
Особое внимание планиру-
ем уделить жилому кварталу 
между улицами Ясеневой, 
Тамбовской, Воронежской 
и Гурьевским проездом. Там 
мы обновим детские и спор-
тивные площадки, дорожно-
тропиночную сеть, произве-
дем озеленение.

А какие планы по капремонту 
многоквартирных домов? 
Утверждено для работы 27 ад-
ресов. Сейчас на конкурсной 
основе выбираем подрядчи-
ков. В каждом доме необходим 
индивидуальный комплекс 
работ, поэтому следим за этим 
процессом внимательно.

Участвуют ли жите-
ли в проработке 
проектов по благо-
устройству и капре-
монту домов? 
Как правило, ос-
новные каналы 
коммуникации — 
это мы, муници-
пальные депутаты, 

управа района и ГБУ «Жилищ-
ник района Орехово-Борисо-
во Южное». Все данные, кото-
рые поступают от населе-
ния, обобщаются, специали-
сты анализируют их, чтобы 
понять, какие предложения 
можно применить в реальной 
жизни. Когда мы представля-
ем уже готовый проект объек-
та, то всегда спрашиваем жи-
телей, что бы они хотели доба-
вить. И я лично регулярно 
встречаюсь с населением, 
чтобы узнать обо всех теку-
щих просьбах.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Бронзовую цепь у памятника 
Александру Пушкину на Пуш-
кинской площади, что в Твер-
ском районе, восстановят. Ре-
ставраторы заберут в мастер-
скую часть ограды.

Как рассказали в Департамен-
те культурного наследия Мо-
сквы, специалисты обнаружи-
ли разрыв крепления звеньев. 
Скорее всего, это результат 
механического повреждения. 
В момент осмотра участок це-
пи был скован льдом.
— Памятник Пушкину облада-
ет статусом объекта культур-
ного наследия федерального 
значения. Бронзовая ограда 
входит в предмет охраны мо-
нумента, — подчеркнули в де-
партаменте. — Цепи уникаль-
ные, каждый колокольчик 
разный, поэтому восстановле-
ние требует кропотливой и бе-
режной работы.
Ограду реставраторы вернут 
на место до конца года.
К слову, памятник Пушкину — 
второй по счету памятник, ко-
торый поставили в Москве. 
О том, чтобы увековечить па-
мять великого поэта, загово-
рили сразу после его смерти 
в 1837 году. Однако реализо-
вать эту идею удалось только 
спустя 40 с лишним лет.

— Инициаторами создания 
памятника были чиновники 
Министерства иностранных 
дел, в списках которого неког-
да числился и сам Пушкин, — 
уточнили в Мосгорнасле-
дии. — Энтузиасты собрали 
средства на установку мону-
мента и в мае 1875 года опре-
делили скульптора. За работу 
взялся Александр Опекушин.
Памятник торжественно от-
крыли в день рождения Пуш-
кина — 6 июня 1880 года. По-
смотреть на это пришло 
огромное количество людей. 
По воспоминаниям, они за-
полнили весь Тверской буль-
вар и Тверскую улицу. Многие 
забирались на крыши домов 
и залезали на высокие кон-
струкции, чтобы увидеть зна-
менитостей, которых пригла-
сили на торжество. Среди них 
был и старший сын поэта 
Александр Александрович.
— Конечно, его попросили 
сказать несколько слов, на что 
он ответил: «Ну что же вы, 
друзья мои, от меня хотите — 
когда погиб мой отец, мне бы-
ло 3,5 года, я всего лишь сын 
великого поэта», — подели-
лась фактом экскурсовод Ма-
рия Антоненко.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Центр диагностики и теле-
медицины — передовая 
научно-практическая ор-
ганизация. Он специали-
зируется на проведении 
высокоточной диагности-
ки на основе лучевых ис-
следований, организации 
работы отделений в мед-
учреждениях, включая те-
лемедицинский подход, 
и повышении качества ди-
агностических исследова-
ний с помощью стандар-
тизации деятельности. 

справка

В Тверском рай-
оне в Центре ди-
агностики и те-
лемедицины 
Департамента 
здравоохране-
ния Москвы 
открылся науч-
ный кружок 
для студентов 
медицинских 
колледжей.

медицина

Вчера 15:58 Врач-рентгенолог Центра диагностики и телемедицины Полина Самитова (слева) и эксперт Московского референс-центра, рентгенолаборант отдела 
экспертизы и качества Центра диагностики и телемедицины Татьяна Бондарчук будут проводить занятия для студентов

Художники-пленэристы представили 
свое видение водной стихии
Вчера в библиотеке-медиа-
центре № 67, расположенной 
в районе Останкино, откры-
лась выставка современного 
искусства «Форма воды», ор-
ганизованная Ассоциацией 
художников-пленэристов. 
«ВМ» побывала на открытии.

В светлой и современной би-
блиотеке оживленно. На пер-
вом этаже малыши увлеченно 
рисуют в альбомах, а на вто-
ром этаже проходит выставка 
«Форма воды». 
Художники отобразили в ра-
ботах свое восприятие воды: 
для одного это дождь, для дру-
гого — река или море. Одна 
художница изобразила оби-
тателей водных глубин — се-
рия работ посвящена рыбам, 
а между ними графично про-
писаны человеческие лики. 
Все работы светлые и воздуш-
ные, оттенки цвета нежные 
и размытые, как сама водная 
стихия. 
— Здесь представлено около 
пятидесяти работ художни-
ков со всей России. Мы вы-
брали тему «Форма воды», так 
как вода — это одна из состав-
ляющих нашей жизни. Кроме 
картин, представлены ин-

сталляции, скульптуры, гобе-
лен и картины из пластико-
вых пакетов как символ за-
грязнения мирового океа-
на, — рассказала организатор 
выставки и директор Ассоци-
ации художников-пленэри-
стов Линда Крицкая.
В этот день в медиацентре 
каждый посетитель мог по-
чувствовать себя творцом — 
можно было взять планшет, 

пастель и написать свою кар-
тину, вдохновившись полот-
нами художников. А сами жи-
вописцы охотно делились 
историями создания своих 
шедевров.
— Моя картина «Рождение 
новой жизни» сначала назы-
валась «Все реки текут в не-
бо». Но я решила, что нужно 
в нее добавить объект в виде 
яйца, как символ связи неба 

и воды. Ведь наша жизнь вы-
ходит из воды, а потом уходит 
на небо. Когда мне предложи-
ли поучаствовать в этой заме-
чательной выставке, то я по-
няла, что созданное ранее 
мной произведение отлично 
подходит к теме этой выстав-
ки, — поделилась художница 
Ольга Бавыкина.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЮЛИЯ ШУРУПОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ БИБЛИОТЕКОЙ № 67

У нас не просто библиотека, 
а многофункциональный 
центр. В прошлом году была 
проведена реорганизация, 
и к нам присоединили куль-
турные центры. Теперь мы все 
называемся Объединением 
культурных центров Северо-
Восточного административ-
ного округа. Тема этой выстав-
ки показалась созвучной вре-
мени года — весне. А это осо-
бое настроение: вода смывает 
снег, мы сами отходим от се-
рых красок и готовимся к яр-
ким цветам весны. Выставка 
продлится у нас до 15 мая.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и хорошеет район Митино, какие работы по благоустройству на этот год запланированы в Орехове-
Борисове Южном, какой общей темой объединены картины на новой выставке художников-пленэристов в Останкине, вы узнаете из материалов на этой странице. 

Старый дом после ремонта 
станет гостиницей

Храм построили 
по древним традициям

В РАЙОНЕ 
СОКОЛЬНИКИ 
СНЕСЛИ 
НЕЗАКОННУЮ 
АВТОМОЙКУ. 
ЛЕТОМ 
СВОБОДНУЮ 
ТЕРРИТОРИЮ 
БЛАГОУСТРОЯТ

2500
ДЕРЕВЬЕВ
СТАРОЖИЛОВ 
РАСТЕТ В ПАРКЕ 
КУЗЬМИНКИ
ЛЮБЛИНО

Коллектив ищет 
талантливых танцоров

Авторов лучших 
рисунков наградят

В районе Соколиная Гора выставят на торги двухэтажный 
кирпичный дом 1963 года постройки. Здание участвует 
в программе «1 рубль за квадратный метр». С победителем 
аукциона заключат договор аренды. Затем у него будет 
18 месяцев, чтобы отремонтировать дом и открыть в нем го-
стиницу с уровнем не ниже «три звезды». После этого начнет 
действовать льготная ставка аренды 1 рубль за 1 квадратный 
метр в год. Общая площадь здания — 474,5 квадратного ме-
тра. Рядом находятся станция метро «Семеновская» и стан-
ция «Измайлово» Московского центрального кольца.

В Лосиноостровском районе строят хра-
мовый комплекс в честь Казанской ико-
ны Божией Матери. Уже этой весной пла-
нируют ввести в эксплуатацию здание 
церкви, которая рассчитана на 500 при-
хожан. Архитектура трехглавого храма 
отсылает к традициям древнерусских 
школ зодчества Чернигова и Новгорода. 
Рядом построят двухэтажный приход-
ской дом для служебно-бытовых нужд.

Коллектив народного танца «Энергия» 
из Алексеевского района приглашает же-
лающих старше 14 лет в бесплатную сту-
дию. Коллектив существует с 2015 года, 
участвует и побеждает в городских, все-
российских и международных хореогра-
фических конкурсах, выступает на фе-
стивалях и праздниках Москвы. Занятия 
проходят по средам и пятницам в Куль-
турном центре «Содружество».

Жителей района Южное Медведково 
приглашают принять участие в твор-
ческом конкурсе «Прощание с Умка-
ми». Инсталляцию в виде скульптур 
полярных медведей установили 
на зиму в парке «Яуза». Скоро ее раз-
берут, но перед этим парк предлагает 
нарисовать медвежью семью. Работы 
принимают до 5 апреля. Авторы трех 
лучших рисунков получат призы.

Библиотеки района Нижегородский собирают пластиковые крышки и от-
возят их на переработку. Вырученные деньги идут на благотворительность.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 12:48 Участница выставки «Форма воды», художница 
Ольга Бавыкина на мероприятии
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Демонстранты хотят 
жить по-старому
Массовые протесты против 
судебной реформы в Израиле 
переросли в столкновения 
с полицией. Чтобы разогнать 
демонстрантов, силовики на-
чали применять слезоточи-
вый газ и водометы.   

Протесты в Израиле длятся 
уже около 12 недель. Однако 
они обострились после уволь-
нения министра обороны 
Йоава Галанта. Его отставка 
была связана с тем, что он при-
звал правительство остано-
вить процесс принятия закона. 
Позицию Галанта поддержал 
президент Израиля Ицхак 
Герцог. 
— Обращаюсь к премьер-ми-
нистру, членам правитель-
ства, компаниям и членам ко-
алиции: чувства тяжелые и бо-
лезненные… Ради единства 
с народом Израиля, ради воз-
ложенной на нас ответствен-
ности я призываю вас немед-
ленно остановить законода-
тельный процесс, — сказал 
Ицхак Герцог.
Акция протеста в Тель-Авиве, 
по данным израильских СМИ, 
собрала по меньшей мере 
105 тысяч человек, а по всей 
стране — около 650 тысяч че-
ловек. Демонстранты пере-
крыли шоссе Аялон — круп-
ную автомагистраль на восто-
ке столицы Израиля, жгли 
костры, скандировали поли-
тические лозунги. Сначала си-
ловики не вмешивались в про-
исходящее, но после первых 
нападений все же начали раз-
гонять демонстрантов.
По словам главы Координаци-
онного совета «Русского Сою-
за» Алексея Кочеткова, собы-
тия в Израиле с каждым днем 
все больше и больше напоми-
нают украинский Майдан 
2014 года.
— Я думаю, что отставка Йоа-
ва Галанта, который высказал-
ся против реформы, — это 
лишь повод к началу агрессив-
ных массовых протестных дви-
жений. Реформа, предполага-
ющая ограничение полномо-

чий Верховного суда и предо-
ставление исполнительной 
ветви власти контроля над от-
бором судей, подорвет демо-
кратические основы израиль-
ской государственности, — 
сказал Алексей Кочетков. 
В знак протеста руководители 
некоторых муниципалитетов 
и региональных администра-
ций Израиля объявили голо-
довку. В частности, к ней при-
соединились мэры городов 
Кфар-Саба и Герцлия и главы 
региональных советов Верх-
няя Галилея и Шаар ха-Негев. 
Также аэропорт имени Бен-
Гуриона из-за масштабных 
протестов в стране остановил 
все вылеты. 
По мнению Алексея Кочетко-
ва, если даже премьер-ми-
нистр Израиля Бенджамин 
Нетаньяху откажется от про-
ведения судебной реформы, 
не факт, что он удержится на 
своем посту.
— Я понимаю, что народ Из-
раиля хочет жить в свобод-
ной, демократической стра-
не. Кто-то говорит, что Бен-
джамин Нетаньяху — друг 
Путина, но никто не может 
найти и тем более доказать 
никаких связей между ни-
ми, — отметил Алексей Ко-
четков. — Может быть, Нета-
ньяху и хотел бы уйти от влия-
ния западной политики и пар-
тии Джо Байдена, но никто 
ему этого не даст сделать. 
Большинству израильтян нра-
вится то, что они имеют. Они 
не хотят ничего менять. Они 
будут жить под влиянием Со-
единенных Штатов Америки 
до конца своих дней, либо 
в стране начнется граждан-
ская война, которой обяза-
тельно воспользуется Запад.
Алексей Кочетков добавил, 
что протесты, возможно, бу-
дут продолжаться и после от-
каза от судебной реформы. 
Дело в том, что теперь демон-
странты хотят еще и отставки 
премьер-министра.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

25 марта 10:17 Военнослужащий Западного военного округа Вооруженных сил РФ во время 
работы реактивной системы залпового огня «Град» в зоне проведения СВО

Студент разрабатывает план капитального 
ремонта мариупольских домов
Артем Прутько — студент 
третьего курса Московского 
государственного строитель-
ного университета (МГСУ) — 
вместе с бригадой москов-
ских строителей побывал 
в разрушенном Мариуполе 
и принял участие в восста-
новлении города. Корре-
спондент «ВМ» расспросил 
будущего проектировщика 
о поездке.

Артем, вы осваиваете специ-
альность «инженерное обеспе-
чение в строительстве» и па-
раллельно работаете в компа-
нии, которая занимается вос-
становлением новых террито-
рий. Вы с детства мечтали ра-
ботать в этой сфере?
Да. Я с детства мечтал посту-
пить в строительный инсти-
тут. Поставил себе цель и упор-
но к ней шел.
А как вы оказались в Мариу-
поле?
Сейчас там проходят огром-
ные восстановительные рабо-
ты. И организация, в которой 
я работаю, принимает в них 
участие. Мой руководитель 
спросил, не хочу ли и я при-
нять участие в работе и съез-
дить на Донбасс. Я согласился.
А что вами двигало? Желание 
помочь? Поучаствовать? 
Все вместе. И желание посмо-
треть, что там происходит, 
своими глазами, и желание 
помочь. А еще: быть сопри-
частным к чему-то большому, 
нужному, важному. Я сам из 
Краснодара, и, возможно, моя 
казачья кровь тоже сыграла 
в этом свою роль. Плюс очень 
интересно узнать, как воз-
рождают города. Думаю, та-
кие знания лишними точно не 
будут.
А страшно не было? Все же вы 
едете «за ленточку»... 
Нет. Было даже интересно. 
И потом, успокаивало то, что 
я поехал туда с коллегой-эко-
номистом Андреем Воронко-
вым. Мы с ним вместе учились 
в краснодарской школе, дру-
жим с детства. С такими вер-

ными товарищами рядом ни-
чего не страшно.
Как отнеслись родные к ваше-
му выбору? Переживали?
Они ничего не знали. Я им не 
говорил, чтобы лишний раз не 
тревожить. Узнали они обо 
всем только тогда, когда я уже 
вернулся.
Много ли удалось сделать 
за две недели, которые вы про-
вели в Мариуполе? И чем непо-
средственно занимались?
Мы приезжали на объекты: 
сначала с улицы визуально ос-
матривали фасады, фотогра-
фировали, потом заходили 
внутрь. Измеряли прочность 
бетона, вели обмеры помеще-
ний, все фиксировали. И так 
постепенно добирались до 
крыши. Потом ехали в офис, 
и уже там разбирались с про-
ектной документацией. Сей-
час все это делается быстро, 
и на компьютере. Не надо, как 
раньше, использовать гро-
моздкие кульманы (чертеж-
ный инструмент.  — «ВМ») 
с ватманом.
И на этом дело заканчивалось?
Нет. Надо было обязательно 
вынести решение, что делать 

с обследованным и замерен-
ным зданием. Подлежит ли 
оно капитальному ремонту 
или же надо производить пол-
ный демонтаж, а потом вы-
страивать заново. В общей 
сложности мы взяли в работу 
около десяти домов. 
Ваша компания уже успела от-
крыть филиал в Мариуполе?
Пока нет. Просто арендуем по-
мещение в цокольном этаже, 
там же организовали офис. 
Ну или скорее это можно на-
звать своеобразным штабом.
В каких условиях приходилось 
работать?
Условия были хорошие. Жили 
мы с другом в отдельной квар-
тире, которую арендовали для 
нас. Нас отлично кормили. Ра-
ботать начинали прямо с утра. 
Нас довозили до места, а вече-
ром привозили обратно. 
Каким вы застали город, силь-
но ли разрушен?
Достаточно сильно. Особенно 
в центре, который жалко 
больше всего, — там стояли 
очень красивые исторические 
здания. Теперь же центр боль-
ше похож на город-призрак. 
Все разрушено. Но недавно 

в Мариуполе побывал наш 
президент, и было принято ре-
шение, что город будут от-
страивать заново. По крайней 
мере восстановлена истори-
ческая часть. Это радует. А так 
Мариуполь — это очень кра-
сивый приморский город. 
Сейчас местами уже пошла 
зелень. Но когда мы ездили, 
было еще прохладненько.
Продолжаете ли в Москве на-
чатую в Мариуполе работу?
Да. В Москве я проектирую 
план капитального ремонта 
мариупольских домов. По фо-
тографиям более вниматель-
но изучаю здания, отмечаю 
повреждения, делаю техниче-
ское обоснование. И состав-
ляю смету — какие строитель-
ные материалы и в каких ко-
личествах потребуются. 
Помогает ли такая практика 
в учебе? И планируете ли пое-
хать на Донбасс снова, если бу-
дет такая возможность?
Конечно, помогает. И я бы 
с удовольствием съездил туда 
снова, но уже летом, как толь-
ко сдам очередную сессию.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

15 марта 2023 года. Студент МГСУ Артем Прутько на фоне 
одного из разрушенных жилых домов в Мариуполе

Собрал тактические 
устройства своими руками

Вчера 12:35 Столичный волонтер из Северного Медведкова Максим Хромцов с изготовленным окопным перископом для участников спецоперации. Такое оптическое 
устройство москвич сделал из термопластовой трубы, соединительных элементов и небольших прямоугольных зеркал

Волонтер из района Северное 
Медведково Максим Хромцов 
держит в руках окопный пери-
скоп для бойцов СВО. Основа 
тактического устройства — 
серая термопластовая труба 
длиной 35–40 сантиметров.

— В магазине они продаются 
по 50 сантиметров, поэтому 
нужный размер отрезаю са-
мостоятельно, — рассказыва-
ет доброволец.
К обеим сторонам конструк-
ции присоединены угольники 
для трубопровода. А на сгибе 
соединительных элементов 
сделан срез под углом 45 гра-
дусов.
— Для этого я использую стус-
ло — инструмент для резки 
углов плинтуса, — уточняет 
Максим Хромцов.
На каждый срезанный угол 
наложен небольшой кусочек 
прямоугольного зеркала тол-
щиной 4 или 5 миллиметров. 
Отражающая сторона обра-
щена внутрь.
— Для того чтобы изготовить 
эти маленькие пластины, я ис-
пользую стеклорез, — добав-
ляет волонтер.
Сверху зеркальные пластины 
накрыты кусочком картона 

и зафиксированы с помощью 
изоленты на угольниках.
— Кусочки гофрокартона на-
кладываются на них для того, 
чтобы зеркала не разбились 
при падении окопного пери-
скопа, — отмечает он.
Так устроен оптический при-
бор, который помогает участ-
никам спецоперации видеть 
обстановку, находясь в окопе. 
Такие перископы Максим 
Хромцов начал делать при-
мерно месяц назад, когда уви-
дел в интернете видеоролик 
с использованием этих 
устройств российскими воен-
ными. 
— Один окопный перископ 
изготавливается за 15–20 ми-
нут, а его себестоимость — не 
более 150 рублей, — расска-
зывает мужчина. — Простота 
и дешевизна устройства по-
зволяют снабдить тысячи сол-
дат устройствами для наблю-
дения из укрытия.

Вместе с волонтерами Мак-
сим Хромцов отправил участ-
никам уже 15 окопных пери-
скопов разной формы и раз-
меров. 
— Ждем обратной реакции от 
военнослужащих, — говорит 
мужчина. — Постараемся 
учесть их рекомендации. Ведь 
нам важно, чтобы окопные 
перископы были удобны в ис-
пользовании.
Конструкции этих оптиче-
ских устройств близки к пери-
скопам XV века. Забавно, что 
технологии позднего средне-
вековья оказались полезными 
в XXI веке. 
Но он не единственный во-
лонтер, который отправляет 
перископы на фронт. Напри-
мер, волонтер из Бабушкин-
ского района Орхан Исмаилов 
помог доставить бойцам ты-
сячи окопных перископов, ко-
торые изготовил один из мест-
ных жителей. 

— Участники СВО оценили их 
по достоинству, поэтому мы 
будем делать еще больше так-
тических устройств, — сооб-
щает Исмаилов. — Также мы 
отправили им несколько ки-
тайских перископов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Житель столицы 
изготовил окоп-
ные перископы 
для бойцов спец-
операции. Опти-
ческие приборы 
по технологии 
XV века помога-
ют выслеживать 
неонацистов.  

доброе дело

Храбрость воинов 
помогает побеждать 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Ракеты поразили цели 
Сержант Евгений Корот-
ких (1) выполняет задачи 
спец операции в должности 
командира отделения проти-
вотанковых управляемых ра-
кет. На одном из заданий он 
прикрывал наступление воен-
нослужащих  ВС РФ на танко-
опасном направлении вблизи 
освобожденного населенного 
пункта. Ночью противник 
предпринял попытку прорыва 
обороны наших войск. Одна-
ко Евгений Коротких обнару-
жил вражеские силы и сооб-
щил об этом командованию. 
После этого, получив приказ, 
Коротких открыл огонь из 
всех орудий. Прицельными 
пусками противотанковых 
управляемых ракет он унич-
тожил три танка противника. 
Благодаря храбрости Корот-
ких и его подчиненных нацио-
налисты были отброшены на 
исходные позиции, в то время 
как наши военнослужащие 
получили шанс продолжить 
наступление. 

Сжег танки противника
Лейтенант Дмитрий Кур-
ский (2) командует мото-
стрелковой ротой, которая 
держит оборону на одном из 
тактических направлений. 
В один из дней украинские ра-
дикалы атаковали позиции ВС 
РФ. Несмотря на шквальный 
огонь со стороны противника, 
подчиненным лейтенанта уда-
лось занять выгодную пози-

цию и отразить наступление 
врага. Сам Дмитрий Курский 
находился на передовом рубе-
же во время нападения ВСУ. 
Он рисковал жизнью, но про-
должал командовать подраз-
делением мотострелковой 
роты. Своим примером лей-
тенант воодушевлял подчи-
ненных на оперативные и ре-
шительные действия. Кроме 
того, прицельным огнем под-
чиненных лейтенанта Дми-
трия Курского были уничто-
жены вражеская БМП, танк 
украинских радикалов и до 
25 националистов. Самоот-
верженные действия россий-
ских военнослужащих под 
командованием Курского по-
зволили нанести наступаю-
щим боевикам значительный 
урон, лишив их возможности 
продолжать атаку.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, мужественно защищающих страну 
в ходе спецоперации. Герои рубрики показывают, что 
традиции гвардейских дивизий Великой Отечествен-
ной и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Российские подразделения 
пресекают вражеские атаки
Вчера советник врио главы 
Донецкой Народной Респуб-
лики Ян Гагин заявил, 
что ВСУ ведут хаотичный 
огонь по прифронтовой 
зоне республики. 

По его словам, все это говорит 
о том, что украинские боеви-
ки не готовы к масштабной 
атаке.
— Были анонсы наступления 
на Донецк, были анонсы на-
ступления на Крым, на Мели-
тополь, но на данный момент, 
насколько мне известно, про-
тивник сейчас не готов к мас-
штабному контрнаступле-
нию, — сказал Ян Гагин.
Тем временем националисты 
обстреляли Донецк. По Киев-
скому району города выпуще-
но 10 снарядов, по Калинин-
скому — еще четыре. Обстрел 
вели из американской РСЗО 
HIMARS. 
— По предварительной ин-
формации, в результате об-
стрела Калининского района 
имеются жертвы. Данные 
уточняются, — уточнил мэр 
Донецка Алексей Кулемзин.
Часть снарядов, упавших в го-
роде, не взорвалась. Сейчас 
саперы занимаются размини-
рованием территории. По-
вреждены не менее трех мно-
гоквартирных домов, здания 
школы, детского сада. 
Тем не менее российские во-
енные дают отпор врагу. По 
словам официального пред-

ставителя Минобороны Рос-
сии Игоря Конашенкова, по-
тери ВСУ на Донецком на-
правлении за минувшие сутки 
составили более 400 человек. 
Помимо этого, на Красноли-
манском направлении про-
тивник потерял 86 солдат, на 
Купянском — 65.
— А в районе населенного 
пункта Берестовое Харьков-
ской области уничтожен 
склад боеприпасов 103-й бри-
гады территориальной оборо-
ны, — добавил Игорь Кона-
шенков.
Активные бои идут и под Ар-
темовском. Командование 
ВСУ перебрасывает туда элит-
ные, а также прошедшие под-
готовку на полигонах Запада 
части, чтобы впоследствии 
использовать их в качестве 
обычной пехоты. 
— Это говорит о том, что ситу-
ация для украинских войск 
там весьма критическая, если 
они уже элитные подразделе-
ния бросают в эту мясоруб-
ку, — сказал подполковник 
Народной милиции ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко.
Он уточнил, что потери укра-
инских войск на этом направ-
лении в среднем составляют 
около 200 человек в сутки.
В Мелитополе тоже неспокой-
но. Там были слышны взрывы.
— Наиболее громко было в се-
верной части города. По пред-
варительной информации, 
отработала ПВО, — говорит 

председатель движения «Мы 
вместе с Россией» Владимир 
Рогов.
В местной администрации 
уточнили, что в результате ар-
тиллерийского удара ранены 
четыре человека, поврежде-
ны несколько зданий. 
А в Мариуполе совершено по-
кушение на начальника го-
родского управления полиции 
Михаила Москвина. Неизвест-
ные взорвали его автомобиль. 
В ведомстве уточнили, что Мо-
сквин жив, однако получил 
легкую контузию. На месте 
взрыва работает оперативно-
следственная группа.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ
СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ РФ

На самом деле страны НАТО 
являются стороной конфлик-
та. Они сделали из Украины 
один большой военный ла-
герь. Направляют украинским 
войскам вооружение и бое-
припасы, обеспечивают их 
разведданными, в том числе 
с помощью спутниковой груп-
пировки и значительного чис-
ла беспилотных летательных 
аппаратов. Натовские ин-
структоры и советники обуча-
ют украинских военных, 
а наемники воюют в составе 
неонацистских батальонов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На сегодняшний день 
в Мариуполе было снесе-
но более 300 многоквар-
тирных домов, которые 
не подлежали восстанов-
лению. При этом работы 
по реконструкции центра 
города планируется за-
вершить к концу 2023 го-
да. Закончено восстанов-
ление четырехполосной 
трассы между Мариупо-
лем и Донецком. По сло-
вам заместителя предсе-
дателя правительства РФ 
Марата Хуснуллина, 
к 2025 году в городе поя-
вится аэропорт с возмож-
ностью летать во все горо-
да России и за рубеж.

кстати

Перископ — это устрой-
ство для скрытого наблю-
дения за объектом. 
Его прототип изобрел 
немецкий книгопечатник 
Иоганн Гутенберг в 1430-х 
годах. А в 1640-х польский 
астроном Ян Гевелий 
впервые предложил ис-
пользовать эти оптиче-
ские устройства для воен-
ных целей.

справка
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Можно просто закрыть глаза 

У каждого артиллерийского залпа, каждого вы-
стрела по мирным жителям Донбасса со сторо-
ны украинских боевиков есть исполнитель, 
есть офицер, отдавший приказ. Есть также до-
кументы, подтверждающие отданный приказ. 
То есть у каждого военного преступления есть 
заказчик и исполнитель, личности которых 
должен установить международный военный 
суд. Заместитель председателя Государствен-
ной думы Петр Толстой рассказал «ВМ», какая 
участь ждет военных преступников. 
Лицемерная западная риторика сегодня зача-
стую уже воспринимается как должное. При-
вычная дипломатия с ее завуалированными 
заявлениями и эвфемизмами испарилась, и ма-
ски были сброшены чуть больше года назад, 
а западные СМИ — воплощения объективно-
сти — подписались под статусом официального 
рупора «сияющего града на холме». 
— Европа предпочитает игнорировать наруше-
ния прав человека на Украине. Они лицемерно 
сообщают о новорожденном, якобы погибшем 
в Запорожье при ударах по энергетической ин-
фраструктуре Украины, но при этом совершен-
но игнорируют гибель детей в Донецке. А там 
ведь погибли более 200 несовершеннолетних 
из-за обстрелов, которые ведет украинская ар-
мия с начала гражданской войны, — говорит 
Петр Толстой. 
Стало заметно, что и в «коллективном Западе» 
нет единства. Видеозапись, на которой боевики 
ВСУ расстреливают сдавшихся в плен россий-
ских военнослужащих, даже в ООН признали 
аутентичной. Но при этом со стороны Европы 
и США ни разу не звучали слова о том, чтобы 
привлечь к ответственности виновных в этом 
преступлении. 

Точка отсчета

Петр Толстой отмечает, что начались все эти бес-
чинства не в прошлом году и даже не в 2014-м. 
Просто после государственного переворота де-
вятилетней давности военные преступления 
стало сложнее скрыть. Хотя на самом деле скры-
вать их особо и не пытаются.
— Преступления, которые все эти годы совер-
шали бойцы карательных батальонов в отно-
шении жителей Донбасса, шокируют своей же-
стокостью. И, конечно же, поражает уверен-
ность преступников в своей безнаказанно-
сти, — говорит Петр Толстой. 
Что же касается непосредственно военных пре-
ступлений, которые произошли уже в период 
активных боевых действий, то можно ежеднев-
но наблюдать, как ВСУ обстреливают мирные 
города, жилые дома, социальные объекты. Со-
бытия в Купянске, бои в Мариуполе, когда сол-
даты прикрывались мирным населением, по-
жилыми женщинами, находящимися в подва-
лах домов, откуда велись обстрелы, — все это 

Пока коллективный Запад закрывает глаза на террор киевского режима, Следственный комитет России фиксирует все военные преступления ВСУ и нацбатов, 
коих уже тысячи. За каждым приказом и выстрелом стоит конкретный человек. Российские парламентарии уже приступили к организации международного 

трибунала, и всем украинским военным преступникам воздастся по заслугам. 

1946 год. Нюрнбергский процесс. Начальник верховного командования вермахта, один из главных нацистов фашистской Германии Вильгельм Кейтель в окружении военной полиции перед Мeждународным военным судом

Украинских карателей будет судить международный военный трибунал

Придется отвечать

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный 
корреспондент отдела 
«Московская власть»

комментарий эксперта
АЛЕКСЕЙ ЖИВОВ
ПОЛИТОЛОГ, ПУБЛИЦИСТ

Трибунал в формате Нюрнбергского про-
цесса сейчас просто невозможен. Однако 
мы можем провести свой собственный 
трибунал, осудить и строго наказать мер-
завцев, совершавших военные престу-
пления. У нас для этого есть все основа-
ния — покушение на существование рус-
ского народа, культуры и языка. В теории 
можно провести совместный трибунал 
с дружественными странами, к примеру, 
с членами БРИКС, но для этого наши сою-
зы еще должны перейти из состояния эко-
номических и мировоззренческих в поли-
тическую и цивилизационную плоскость. 
Потенциально принять участие в между-
народном судебном процессе могут Ки-
тай, Индия, КНДР, Иран, Бразилия, Арген-
тина и многие другие страны. 
Вероятность того, что после победы Рос-
сии западные страны «переобуются» и хо-
тя бы частично признают преступления 
Киева, такая же, как вероятность вторже-
ния объединенной группировки НАТО 
в Россию, — шансы 50 на 50. Все будет за-
висеть от расклада политических сил в За-
падном мире. Пока там правят безумцы. 
Как я уже говорил выше, необходимо соз-
дание новых институтов международного 
права на базе уже имеющихся союзов. 
Безусловно, все европейские структуры 
и ООН себя дискредитировали, став ин-
струментами в руках США и союзников. 
После завершения большого военного 
цикла ООН может исчезнуть так же, 
как в свое время испарилась Лига Наций. 
Результаты этого военно-политического 
противостояния предопределят жизнь 
нашего народа на 50–80 лет вперед.

квалифицируется как военные преступления, 
и за них придется отвечать. 

Гласный процесс 

Каждое преступление, совершенное последо-
вателями киевского режима, фиксируется, 
Следственный комитет России проводит рас-
следования.
— Насколько я знаю, один из виновников этого 
преступления (расстрела военнопленных.  —  
«ВМ») уже ликвидирован, другие бойцы и ко-
мандиры нацбатальона находятся в розыске, 
и их постигнет та же участь. Наказанием за та-
кие преступления может быть только расстрел. 
Я уверен, что люди, которые это сделали, поне-
сут свою долю ответственности, — отмечает 
Толстой. 
По каждому преступлению есть виновные, есть 
свидетели и есть доказательства. Российские 
парламентарии инициировали создание меж-
дународного трибунала, который обобщит все 
факты преступлений Киева и заставит ответить 
по закону всех причастных. 
— Мы пригласим к процессу тех, кто заинтере-
сован в объективном расследовании этих пре-
ступлений и наказании тех, кто убивал, кале-
чил, насиловал, зверски издевался над пленны-
ми, нарушая Женевскую конвенцию. Таких 
преступлений тысячи. Безусловно, этот суд 
должен проходить при участии международ-
ных организаций и быть абсолютно открытым 
и гласным, — рассказывает Петр Толстой. 
Международные организации полностью дис-
кредитировали себя в последние годы. Однако 
флюгер смотрит туда, куда дует ветер, и вряд ли 
кого-то завтра удивят массовое «переобувание» 
и кардинальная смена риторики. 
Формирование специального международного 
суда, по словам Петра Толстого, уже началось. 
То, что происходит на Украине, — открытые из-
девательства над людьми, бесчеловечное отно-
шение к русским, которых, между прочим, на 
Украине 20 миллионов, «зомбирование» детей 

и воспитание их на нацистской идеологии — 
все это действительно лишь подкрепляет уве-
ренность в том, что наше дело правое. 
— И у нас нет шансов не победить. Мы долго 
раскачиваемся, но если русский человек что-то 
начал, его уже не остановить. Россия уже выи-
грала две войны с Европой: одна закончилась 
в Париже, другая — в Берлине. Именно поэтому 

сегодня участие Европы на стороне Украины 
опасно тем, что мы можем закончить конфликт 
не в Киеве, а где-то в другом месте, — сказал 
Петр Толстой.

Структура правосудия

Помимо известного Нюрнбергского процесса, 
в ХХ и ХХI веках были  другие международные 
трибуналы, на которых разбирались военные 
преступления по итогам конфликтов различ-
ного масштаба. Разобраться в организации во-
енных судов «ВМ» помог адвокат Роман Май-
данчук.

— История последних 100 лет показывает, что 
человечество стало нетерпимо относиться к на-
рушению норм международных конвенций, 
связанных с правилами ведения войны, нару-
шениями гуманитарных прав гражданского на-
селения во время военных действий, — отме-
тил Роман Майданчук. 
В ХХ веке во многих государствах ввели уголов-
ные законы, предусматривающие ответствен-
ность за применение запрещенных методов 
ведения войны и геноцид. Трибунал же — это 
суд, учреждаемый международным соглашени-
ем, рассматривающий дела военных преступ-
ников. 
— История ХХ и начала XI века показывает, что 
создание международных военных судов воз-
можно на основании соглашения нескольких 
стран, которые признают юрисдикцию такого 
суда, резолюции Совета безопасности ООН, ре-
золюции Генеральной ассамблеи ООН, согла-
шения между ООН и страной, заинтересован-
ной в работе такого суда, — объяснил Роман 
Майданчук. 
Нюрнбергский военный суд был первым в исто-
рии, но далеко не единственным. Так, вслед за 
ним, в 1946 году, во исполнение пункта 10 Пот-
сдамской декларации был создан Международ-
ный военный трибунал для Дальнего Восто-
ка — Токийский трибунал, вынесший пригово-
ры 25 из 29 обвиняемых. 
— Не были постановлены приговоры в отноше-
нии Есукэ Мацуоки, министра иностранных 
дел, и адмирала Осами Нагано, которые умерли 
во время суда, философа Сюмэй Окавы, идеоло-
га японского милитаризма, признанного не-
вменяемым и исключенного из числа подсуди-
мых, и Фумирамо Коноэ, премьер-министра 
Японии в 1937–1939 и 1940–1941 годах, кото-
рый покончил с собой накануне ареста, — рас-
сказал Роман Майданчук. 
Уже в современной истории, в 1993 году, на ос-
новании резолюции Совбеза ООН был создан 
Международный трибунал по бывшей Югосла-
вии для рассмотрения преступлений, совер-

шенных в ходе войн, происходивших на терри-
тории страны в 1990-х годах. 
— Важное отличие заключается в том, что 
в Нюрнберге и Токио победители судили по-
бежденных, в то время как Международный 
трибунал по бывшей Югославии является неза-
висимым органом международного сообще-
ства, который рассматривал дела о преступле-
ниях независимо от стороны, на которой нахо-
дятся обвиняемые, — отметил Майданчук. 
Одной из самых громких трагедий начала ХXI ве-
ка стал геноцид народа тутси в Руанде, в ходе 
которого, по разным оценкам, уничтожили от 
500 тысяч до 1,1 миллиона человек. Междуна-
родный трибунал по Руанде создали в 1994 году 
и действовал он до 2015 года. Суд рассмотрел 
дела, по которым проходили 93 обвиняемых. 
Еще одна структурная разновидность трибуна-
ла — это чрезвычайные палаты в судах Камбод-
жи, созданные в 2003 году для преследования за 
преступления, совершенные в период Демокра-
тической Кампучии. Суды эти более известны 
как «процесс над красными кхмерами». Это ги-
бридный уголовный суд, юрисдикция которого 
распространяется на нарушения камбоджий-
ского и международного права. Заседания три-
бунала проходят в Камбодже с участием мест-
ных и международных судей. 
— В настоящее время международного суда, ко-
торый имел бы компетенцию над всеми страна-
ми, не существует, но был создан ряд наднацио-
нальных и международных судов, которые мо-
гут рассматривать дела, связанные с преступ-
лениями против человечности, с военными, 
гуманитарными преступлениями, — отметил 
Роман Майданчук. 
В 2002 году на основании Римского статута от 
17 июля 1998 года был создан постоянный 
Международный уголовный суд (МУС), рассма-
тривающий дела о геноциде, военных престу-
плениях, преступлениях против человечности. 
Россия подписала Римский статут 13 сентября 
2000 года, но не ратифицировала его. Как след-
ствие, Российская Федерация не является госу-
дарством — участником МУС, а в 2016 году Рос-
сия и вовсе объявила о выходе из МУС на фоне 
событий на Украине. 

Европа 
целенаправленно 
игнорирует 
нарушение прав 
миллионов 
русских людей

Геноцид — термин, который впервые ввел 
в обиход польский юрист еврейского про-
исхождения Рафаэль Лемкин. Он выделил 
такие признаки геноцида: разрушение 
культурных ценностей и исторического на-
следия посредством передачи детей одной 
этнической группы в другую, принудитель-
ного и систематического изъятия цивили-
зационно-культурных элементов, запрет 
на использование родного языка, система-
тическое уничтожение книг на родном язы-
ке этой группы, разрушение объектов исто-
рического и культурного наследия (памят-
ников, религиозных учений, музеев и т.д.). 
В числе признаков — акты жестокой агрес-
сии в отношении отдельных физических 
и социальных лиц, насильственное вторже-
ние в частную жизнь представителей кон-
кретных групп, целенаправленное уничто-
жение исторической, культурной, экономи-
ческой основ этих групп. 

кстати

Нюрнбергский процесс — первый международный военный суд в истории, 
проходивший с 20 ноября 1945 года по 1 октября 1946 года. Обвиняемые — 
24 бывших высокопоставленных лица и ряд организаций нацистской 
Германии.
Токийский трибунал — международный военный трибунал для Дальнего 
Востока, созданный 19 января 1946 года для наказания японских военных 
преступников. Проходил с 1946 по 1948 год, вынес приговор в отношении 
25 из 29 обвиняемых. 
Международный трибунал по бывшей Югославии — создан в 1993 году 
для рассмотрения преступлений, совершенных в ходе войн, происходивших 
на территории бывшей Югославии в 1990-х годах. 

Международный трибунал по Руанде — создан в 1994 году и действовал 
до 2015 года. Учрежден для судебного преследования лиц, ответственных 
за геноцид на территории Руанды, а также за геноцид, совершенный граж-
данами Руанды на территории соседних государств. 
Международный трибунал по Сьерра-Леоне — создан в 2002 году для рас-
смотрения преступлений, совершенных в ходе гражданской войны в Сьерра-
Леоне, в том числе дел политических и военных лидеров, включая бывшего 
президента Сьерра-Леоне Чарльза Тейлора. 
Чрезвычайные палаты в судах Камбоджи — созданы в 2003 году для пресле-
дования за преступления, совершенные в период Демократической Кампу-
чии, с 1975 по 1979 год. Также известны как процесс над красными кхмерами. 
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Тысяча тембров духовых инструментов 

Овсяный кисель и конфеты из ягод черемухи 

Собственный музыкальный 
лейбл в Гнесинке запустили 
в 2022 году. И с тех пор музы-
канты работали над альбо-
мом — дебютным, записан-
ным в собственной студии 
школы. 
— Студия у нас по-
явилась в рамках 
отделения «Музы-
кальное звукоопе-
раторское мастер-
ство», открытого 
в 2018 году, — рас-
сказывает директор школы 
Михаил Хохлов. — Она нуж-
на, чтобы ученики тренирова-
лись работать на оборудова-
нии. Однако это оказалось 
интересно и преподавателям 
школы. 

Альбом записал инструмен-
тальный дуэт — преподавате-
ли музыкальной школы Ма-
рия Черепанова и Антон При-
щепа. 
— Используя оборудование 

студии звукозапи-
си, мы адаптиро-
вали разные про-
изведения для ор-
гана и кларнета, — 
говорит Антон 
Прищепа. — Из-
вестно, что орган 

состоит из тысяч духовых 
труб разной длины и диаме-
тра, а кларнет — всего из од-
ной. Такая специфика двух 
музыкальных инструментов 
отразилась в юмористиче-
ском названии нашего перво-

го академического альбо-
ма — «1000+1». 
Процесс записи альбома ока-
зался сложным — музыкан-
там нужно было адаптировать 
для органа партитуру, напи-
санную для разных музыкаль-
ных инструментов.
— Мы записали звук в Орган-
ном зале школы. Из-за того, 
что Мария играла произведе-
ния, созданные не для органа, 
ей было очень сложно полу-
чить нужный звук. Поэтому 
у нее был отдельный асси-
стент, который помогал ей 
управлять рычагами пере-
ключения тембров, — отмеча-
ет Антон Прищепа. — Еще од-
на сложность заключалась 
в том, что звук органа подает-

ся из разных источников. Этот 
музыкальный инструмент — 
огромный массив труб и тру-
бочек. Поэтому записать звук 
было технически трудно. Но 
мы справились с задачей бла-
годаря мастерству нашего зву-
корежиссера, преподавателя 
школы имени Гнесиных Алек-
сандра Волкова.
В альбоме «1000+1» собраны 
произведения композиторов 
Пауля Хиндемита, Франка 
Мартена и Оливье Мессиана, 
а также виртуозные кларнето-
вые «Конкурсные соло», соз-
данные на рубеже XIX–XX ве-
ков для конкурса Парижской 
консерватории. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

В одном из залов музея вдоль 
каждой стены стоят замысло-
ватые буфеты разных годов 
и стилей. Внутри — чашки, 
ложки, блюдца, расписанные 
под хохлому, и даже старин-
ные коробки конфет. В центре 
зала — два длинных стола 
с самоварами. На стенах — 
картины со сказочными сю-
жетами. Их герои будто на-
блюдают за теми, кто пьет 
в комнате чай.
— Наш музей о традициях ча-
епития, которые существова-
ли у крестьян на Руси. Они 
любили пить чай с овсяным 
киселем — это десерт, по кон-
систенции похожий на холо-
дец. А еще чай раньше пили 
с пряниками, — рассказывает 
основательница музея, ху-
дожница Татьяна Феина, на-
ливая в чашки ароматный го-
рячий чай из самовара.
Музей русского десерта суще-
ствует с 2014 года. Его Татьяна 
открывала вместе со своей до-
черью Марией. Обе женщи-
ны — сладкоежки. Однажды 
они заинтересовались старо-
русскими десертами — так 
и появилась идея музея. 
Татьяна и Мария — профессио-
нальные художницы. Они са-
ми написали картины, кото-
рые теперь украшают стены 
залов. А еще в стенах музея 
женщины собрали рецепты 
оригинальных статорусских 
десертов.
— Сначала десертом были 
ягоды, а после их стали ис-
пользовать в выпечке. Все ин-
гредиенты были натуральны-
ми, не то что сейчас, — гово-
рит Татьяна Феина. — Но и се-
годня возможно готовить 
и продавать десерты из нату-
ральных продуктов. Чем мы 
и занимаемся.
По мере того как музей разви-
вался, Татьяна запустила про-
ект «Музей отдаст в хорошие 
руки старинный 
вкусный промы-
сел». Его суть в том, 
что Феина предла-
гает предпринима-
телям бесплатно 
нарисовать кар-

тинки для упаковки чая, кофе 
и кондитерских изделий.
— Таким образом мы хотим 
напомнить производителям 
сладостей о старорусских де-
сертах. Они просты в изготов-
лении, невероятно полезны. 
А еще их совсем недорого про-
изводить, — говорит Татья-
на. — Мы уже разработали 
дизайн упаковок для 10 про-
дуктов. Они продаются 
в крупных торговых сетях.
Татьяна Феина показывает на 
стене картину, на которой 

изображен мишка, 
поедающий мед. 
Это изображение 
уже используется 
на упаковке меда. 
Также для привле-
чения внимания 

предпринимателей Татьяна 
Феина устраивает для них 
«Кисельное воскресенье». 
В этот день каждый может 
приехать в музей и попробо-
вать старорусское лакомство. 
— Овсяный кисель — мой са-
мый любимый десерт, — гово-
рит художница. — Я мечтаю 
о том, что в Москве откроется 
первая «кисельная». 
На вид овсяный кисель похож 
на белый непрозрачный холо-
дец, а на вкус напоминает... 
квас. 
— Такой вкус у него от того, 
что в технологии приготов-
ления используется техноло-
гия «брожение», — говорит 
Феина. 
В музее угощают еще одним 
необычным десертом — чере-

муховыми конфетами. Ягоды 
этого дерева, по словам Татья-
ны, интереснее, чем привыч-
ные современным москвичам 
какао-бобы.
— Мы сами собираем черему-
ху и перемалываем ягоды 
в кофемолке вместе с косточ-
ками, — говорит Феина. — 
А потом замешиваем ложку 
меда с половиной стакана че-
ремуховой муки, и получают-
ся вкусные конфеты. А еще 
ягоды черемухи можно зава-
рить в турке, как кофе. 
Кроме того, в музее откры-
лась выставка «Назад в СССР». 
В экспозиции собраны рецеп-
ты популярных советских ла-
комств, чайные сервизы. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Работала без сна, мечтая, чтобы война закончилась
Квартира Нины Ивановны 
Допиор выглядит скромно, но 
уютно. Немного мебели, акку-
ратная ваза с желтыми цвета-
ми. О том, что это квартира 
ветерана Великой Отече-
ственной войны, говорят 
только несколько фотогра-
фий, стоящих на полках. 
Нина Ивановна не привыкла 
к большим компаниям. По-
этому неожиданно большую 
компанию гостей, пришед-
ших поздравить ее со 101-м 
днем рождения, сначала 
встречает недоверчиво и при-
знается, что не любит шумных 
поздравлений. За свою дол-
гую жизнь она часто была 
в центре внимания: хорошая 
дочь, отличница в школе и ин-
ституте, пример для других 
в рабочем коллективе, где ее 
портрет постоянно висел на 
доске почета. Устала она от та-
ких пристальных взглядов. 
Но за чашкой чая с кусочком 
торта, украшенного свечками 
в виде цифр, она постепенно 
«оттаивает» и делится истори-
ями своей жизни. 
В июле 1942 года Нина Ива-
новна была призвана на дей-
ствительную службу в Военно-
морской флот специалистом-
радистом. Ее служба проходи-
ла на Соловецких островах, 
в частях ПВО Северного флота.

— Как говорят на 
Соловках: 12 меся-
цев зимы, а все ос-
тальное — лето, — 
смеется Допиор. — 
Мы обучились аз-
буке Морзе за три 
месяца вместо положенных 
шести. Радисты в то время бы-
ли очень нужны, поэтому мы 
работали практически без сна 
и мечтали, чтобы та страшная 
война закончилась. Ходили по 

два километра до 
части в любой хо-
лод, в метель. Бы-
вало, что нас чуть 
ли не сдувало.
День Победы Нина 
Ивановна встрети-

ла на работе, поэтому понача-
лу даже не было сил радовать-
ся. Скорее наступило облегче-
ние, что все закончилось на-
шей победой и что ее старания 
были не напрасны.

— Нас демобилизовали толь-
ко в июне 1945 года, — расска-
зывает Нина Ивановна. — 
Единственным желанием 
в тот момент было увидеть 
родных и хорошо поспать. Мы 
сделали великое дело всем на-
родом — и были счастливы. 
Жизнь продолжалась: инсти-
тут, работа, замужество... 
— Главный момент, который 
мне помнится больше все-
го, — это то, как мы ждали 

сигнала от Юрия Гагарина, 
когда он был в космосе. Неза-
бываемое событие для страны 
и для нас!
Поздравить именинницу 
пришли начальник отделения 
надомного обслуживания На-
талья Кириленко, ведущий 
специалист по соцработе Оль-
га Береза и соцработник-си-
делка Ирина Толстопятова. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера 10:57 Работники Московского дома ветеранов Ольга Береза (слева) и Наталья Кириленко 
поздравляют участницу Великой Отечественной войны Нину Допиор со 101-летием

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера москвичке, ветерану Великой Отечественной войны Нине Допиор исполнился 101 год. С этим важным событием 
ее пришли поздравить корреспондент «ВМ» и сотрудники Московского дома ветеранов войн и Вооруженных сил.

Преподаватели Московской средней специальной музыкальной школы имени Гнесиных Мария Черепанова 
и Антон Прищепа презентовали первый альбом «1000+1», записанный в гнесинской звукозаписывающей студии.

Художница Татьяна Феина основала Музей русского десерта. Женщина собирает рецепты старорусских лакомств, готовит их и угощает своих 
гостей и столичных предпринимателей. Так Татьяна старается привлечь внимание к незаслуженно забытым, исконно русским сладостям.

Вчера 12:25 Художница Татьяна Феина организовала в созданном ею Музее русского десерта чаепитие. Она угостила посетителей ароматным чаем из самовара 
и необычными вкусными десертами, приготовленными по забытым рецептам

Отделение «Музыкальное 
звукооператорское ма-
стерство» в МССМШ имени 
Гнесиных обучает студен-
тов по программам, 
не имеющим аналогов 
в России. Там можно вы-
брать одну из трех специ-
альностей — звукорежис-
сура; аранжировка, орке-
стровка, саунд-дизайн; ис-
полнительское искусство 
с уклоном в современную 
музыку. В 2022 году отде-
ление окончила первая 
плеяда выпускников.

справка Театр ажиотажного 
спроса

Большой театр основан 
28 марта 1776 года с высочай-
шего соизволения импера-
трицы Екатерины II князю 
Петру Урусову «содержать те-
атральные всякого рода пред-
ставления, а также концерты, 
воксалы и маскарады». Пер-
вое время театр был частным, 
менял владельцев, но уже 
в 1794 году перешел в ведение 
императорской казны — стал 
государственным. С тех пор 
история Большого неразрыв-
но связана с исто-
рией отечествен-
ного театрального 
искусства вообще.
— Большой те-
атр — это статус, 
отдельная строчка 
в госбюджете, про-
фессионализм и прекрасная, 
давняя и уважаемая исто-
рия, — считает театровед, 
критик Лейла Гучмазова. — 
Какими бы ни были перепады 
и реформы внутри Большого, 
получался сезон лучше или 
хуже — качественный уро-
вень этого театра всегда оста-
ется на высоте. Это всегда вы-
сокопрофессиональные по-
становки и хорошая продук-
ция, если можно так сказать, 
в области искусства.
По словам Лейлы Гучмазовой, 
уровень артистов Большого 
особенно наглядно виден на 
театральном фестивале «Зо-
лотая маска», где оценивают-
ся лучшие спектакли со всей 
России, в том числе и старей-
ших академических центров 
искусства — Малого и Худо-
жественного, Мариинского 
и Александринского, Михай-
ловского театров. Даже на фо-
не таких серьезных конкурен-
тов жюри фестиваля все рав-
но выделяет постановки Боль-
шого театра. 
— Об уровне Большого гово-
рят популярность и извест-
ность театра у публики — та-
кая, что никто мог бы и не го-
ворить о нем, не рекламиро-
вать постановки, а билеты все 
равно будут раскуплены. 
Практика показывает, что 
спрос на представления 

в Большом всегда ажиотаж-
ный, — отметила театровед.
Критики замечают перекос 
внимания публики именно 
в пользу постановок на Исто-
рической сцене Большого, хо-
тя на Новой сцене (здание по-
строено в 2002 году на Боль-
шой Дмитровке, рядом с глав-
ным корпусом театра) идут не 
менее интересные спектакли.
— Наверное, это просто мо-
мент зрительского снобизма. 
Ведь Историческая сцена 

и постановки типа 
«Спартака», «Щел-
кунчика» или «Ле-
бединого озера» 
уже сами по се-
бе очень статус-
ные, — сказала 
Гучмазова. — В то 

же время спектакли с менее 
броскими названиями на Но-
вой сцене тоже бывают ше-
деврами и могут потягаться со 
своими более именитыми «то-
варищами».
Большой продолжает рабо-
тать без устали — в сезоне 
2022/2023 годов запланиро-
вано девять премьер.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Сегодня Большой театр отмечает день 
рождения — ему исполняется 247 лет. 
Знаменательную дату труппа отметит 
премьерой оперы Джузеппе Верди «Трубадур» 
на Исторической сцене. 

Лучшие доноры получили 
заслуженное признание
Представители лучших до-
норских служб и организаций 
получили дипломы, памятные 
подарки, а также статуэтки 
в виде символа акции — жар-
птицы с капелькой донорской 
крови. Приз выполнен в стиле 
хохломской росписи. 
Помимо этого, сегодня в Об-
щественной пала-
те России в рамках 
акции организова-
ли марафон донор-
ских практик. Там 
презентовали бо-
лее 70 лучших ва-
риантов развития 
донорства крови. 
Кроме обмена опытом, донор-
ские службы заключили со-
глашения о сотрудничестве. 
По словам организаторов все-
российской акции, такое вза-
имодействие даст возмож-
ность расширить количество 
людей, которые сдают свою 
кровь.
— Всего благодаря Всероссий-
ской акции «Культурный код 
донора» мы смогли не только 
пополнить запасы региональ-
ных банков крови, но и во-
влечь работников культуры 
и хранителей культурного на-
следия народов России в до-

норское движение, дать воз-
можность донорам активно 
участвовать в культурной 
жизни, — рассказала дирек-
тор Национального фонда 
развития здравоохранения 
Елена Стефанюк. — А обмен 
опытом и заключенные согла-
шения не только стимулиро-

вали межсектор-
ное сотрудниче-
ство между сфе-
рами культуры 
и донорства, но 
и дали твердую на-
дежду на то, что 
оно будет продол-

жаться. Уникальная акция по-
казала духовное богатство 
и творческий потенциал рос-
сиян, подтвердила, что со-
страдание, самопожертвова-
ние, желание помочь — очень 
важные для нас человеческие 
качества.
Акция охватила 60 регионов 
России. В ней поучаствовали 
свыше 200 тысяч человек. Ор-
ганизаторы акции провели 
более тысячи различных ме-
роприятий как по сдаче кро-
ви, так и культурно-просвети-
тельской направленности. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Вчера в столице в рамках Всероссийской 
акции «Культурный код донора» наградили 
самых активных ее участников.

досье
Нина Ивановна Допиор 
родилась 27 марта 
1922 года в Новгороде. 
В 1939 году окончила 
школу. В 1942 году была 
призвана на службу спе-
циалистом-радистом 
на Северный флот, 
где проработала 
до 1945  года. В 1947 го-
ду, после замужества, 
переехала в Москву, 
где работала в НИИ ра-
диосвязи — сначала ин-
женером-конструкто-
ром, затем, до самого 
выхода на пенсию, руко-
водителем конструктор-
ского подразделения.

20 апреля 1939 года. Фрагмент балета Петра Ильича 
Чайковского «Щелкунчик». Артисты Марина Семенова 
и Алексей Ермолаев на сцене Государственного 
академического Большого театра СССР

рецепт
1. Чтобы приготовить гамулу, или яблочный хлеб, необхо-
димо запечь в духовке яблоки. После этого надо проте-
реть их через сито и смешать с мукой из расчета 100 грам-
мов муки на один килограмм яблок. Получившуюся массу 
выливаем в форму и ставим в духовку на один час. Выпека-
ем при температуре 100 градусов. Готовое блюдо можно 
полить медом и украсить ягодами.
2. Для приготовления овсяного киселя нужно положить 
овсяные хлопья в кастрюлю, залить их водой и оставить 
на сутки при комнатной температуре. За это время в ка-
стрюле начнется брожение. Спустя сутки содержимое 
нужно процедить через сито. Сами хлопья можно выбро-
сить. Оставшуюся жидкость надо посолить и добавить са-
хар. Дальше получившуюся смесь варим на среднем огне, 
периодически помешивая. Постепенно жидкость начнет 
густеть. Как только кисель закипит, кастрюлю нужно снять 
с огня и разлить содержимое по креманкам. Подавать ки-
сель можно теплым или охлажденным.

дороги победы

история
С 1776 года здания 
Большого театра пере-
страивались после по-
жаров или из-за обвет-
шания конструкций 
11 раз. Нынешнее зда-
ние масштабно рекон-
струировали в 2011 году. 
Реставраторы сохрани-
ли внешние стены исто-
рической постройки 
1856 года архитектора 
Альберта Кавоса.
В 1918 году Владимир 
Ленин предлагал за-
крыть и упразднить 
Большой, но театр со-
хранили благодаря вме-
шательству Иосифа Ста-
лина и Анатолия Луна-
чарского.

дата

звуки музыки

доброе дело

кушать подано
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Купим вещи с историей. 
Потребление меняет стиль

Смартфоны и игровые при-
ставки за период с ноября 
2022 года по март текущего 
года стали самыми популяр-
ными бывшими в употребле-
нии товарами у жителей сто-
лицы. Об этом сообщает 
пресс-служба крупного мар-
кетплейса.
— Популярнее всего оказа-
лись смартфоны iPhone 12 Pro 
и Pro Max. Также стабильно 
высоким спросом пользова-
лись iPhone XR и iPhone 11. 
Среди игровых приставок мо-
сквичи отдавали предпочте-
ние Sony Playstation 4 Pro, — 
рассказали представители 
онлайн-площадки.
В апреле 2022 года на маркет-
плейсе впервые появились ре-
сейл-товары. Но для покупки 
изначально были доступны 
лишь дамские сумки сегмента 
«люкс» и ограниченный ас-
сортимент смартфонов. Поз-
же маркетплейс 
предоставил воз-
можность торго-
вать подержанны-
ми вещами всем 
продавцам вне за-
висимости от кате-
гории товара, 
а также всем поль-
зователям ресурса.
Основательница 
ресейл-магазина 
(так сейчас назы-
вают комиссион-
ки) Марина Абра-
мович заявила, что продажи 
и не люксовых вещей, бывших 
в употреблении, тоже актив-
но растут.
— Серьезное увеличение ак-
тивности пользователей на-
блюдается и на «Авито», и на 
других крупных платформах. 

Мне кажется, что сейчас весь-
ма велики перспективы для 
ресейл-мебели, — пояснила 
Абрамович.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев пояснил, что 
потребительские тренды ме-
няются не только у нас, но и во 
всем мире.

— Во-первых, налицо инфля-
ция и снижение реальной по-
купательской способности. 
Эти тенденции начали разво-
рачиваться еще до пандемии 
и в последние годы усили-
лись, — пояснил эксперт. — 
Второй тренд — мода на раз-

умное потребление: когда 
люди от принципа «дорого-
богато» переходят к принци-
пам разумной экономики. 
Один из этих принципов — не 
обладание вещью, а использо-
вание ее. Ты или берешь ее 
в аренду, или покупаешь, 
пользуешься, а потом пере-
продаешь. В моде и «зеленый» 
тренд — это когда вещь слу-
жит потребителю до ее есте-
ственного конца. В Германии, 
например, уже много лет пиво 
продается в бутылках, кото-
рые могут быть поцарапаны, 
и это никого не смущает — по-
тому что посуда используется 
многократно, как когда-то 
в СССР.  
Немалая часть покупателей 
вещей, бывших в употребле-
нии, — владельцы арендных 
квартир.
— В Москве сдаются в аренду 
сотни тысяч жилых помеще-
ний, и большая часть из них 
отнюдь не элитки. Владельцы 
жилья покупают в эти кварти-
ры б/у мебель, посуду, быто-
вую технику. Так они снижа-
ют расходы на обустройство 
жилья, — рассказывает ис-

полнительный директор ри-
елторского агентства, член 
Московской гильдии риелто-
ров Андрей Якушкин. — Так 
что рынок подержанных ве-
щей активно поддерживают 
арендодатели.
Виктор Кудрявцев добавляет:
— В салонах отдельных мо-
бильных операторов, обрати-
те внимание, уже начали по-
являться подержанные смарт-
фоны. Причина очевидна: 
предложение на рынке новых 
уже давно превышает спрос. 
Когда новинок — десятки, 
и все они похожи, как близне-
цы, потребитель теряется 
и покупает смартфон по прин-
ципу «лишь бы работал». При-
чем можно и не новый. Смарт-
фон давно перестал быть 
предметом гордости владель-
ца. Он теперь — как джинсы 
или кроссовки — есть у всех. 
А «свежесть» модели переста-
ла играть хоть какую-то роль. 
То же самое происходит с те-
левизорами, холодильника-
ми, микроволновками и про-
чей бытовой техникой. Моде-
ли друг от друга не отличают-
ся, новинками мы «наелись». 

4 декабря 2021 года, дизайн-завод «Флакон». Лика (на фото слева) и Лариса Капустины продают бывшие в употреблении плюшевые 
игрушки. Сегмент торговли «потребитель для потребителя» развивается все активнее: люди продают и покупают подержанные вещи

Москвичи все 
чаще покупают 
бывшие в упо-
треблении това-
ры длительного 
пользования: 
бытовую техни-
ку, автомобили, 
средства связи. 
С чем связана 
эта новая тен-
денция? 

Снова смотрим кино: сборы выше, чем до пандемии
Киносборы за январь-фев-
раль 2023 года превысили 
показатели аналогичного 
периода допандемийного 
2019 года и стали рекордны-
ми для российского проката, 
сообщила министр культуры 
РФ Ольга Любимова.

По словам министра, за пер-
вые месяцы 2023 года было 
продано 40 миллионов биле-
тов. «Сборы превысили допан-
демийный показатель 2019-го 
и составили 13,1 миллиар-
да рублей (13 миллиардов 
в 2020-м и 11,7 миллиарда 
в 2019-м). За два месяца сумма 
сборов на 56 процентов боль-
ше, чем за аналогичный пери-
од в 2022-м, и на 46 процентов 
больше, чем в 2021-м, — напи-
сала Любимова в своем теле-
грам-канале. — Мы с радо-
стью отмечаем, что россий-
ское кино интересно самому 
широкому кругу зрителей. 
В этом году запланировано 
еще около 30 премьер при на-
шей поддержке».
По словам министра, в число 
премьер при поддержке Мин-
культа и Фонда кино вошли 
фильм «Нюрнберг» по книге 
Александра Звягинцева, пер-

вый снятый в космосе художе-
ственный фильм «Вызов», 
а также вторая часть фильма 
«Холоп».
Почему не оправдались опасе-
ния прокатчиков, что без гол-
ливудских фильмов кинотеа-
тры разорятся? Кандидат со-
циологических наук, препода-
ватель МГУ Виталий Караев 
рассуждает:
— Походы в кино — как и в те-
атр, и в музей, и в торговый 
центр — это форма социали-
зации. Люди идут в кинотеатр 
посмотреть не только движу-
щиеся на экране картинки, но 
и на других людей. Они хотят 
почувствовать себя частью 
социума. Второй момент: по-
ход в кино для многих — это 
возможность разделить эмо-
ции. Не зря в кинотеатр, как 
правило, идут компаниями — 
чтобы переживать эти самые 
эмоции вместе. Третье: люди 
хотят разнообразить свой до-
суг. Содержание фильма име-
ет второстепенное значение. 
Если бы оно было принципи-
ально важно, кинотеатры бы 
закрылись еще лет 15 назад — 
когда практически у всех дома 
появились компьютеры с до-
ступом в интернет. Все бы 

смотрели кино, не выходя из 
квартиры — благо выбор в ин-
тернете в тысячи раз больше, 
чем в кинотеатре, — и не хо-
дили бы вообще никуда. А ес-
ли продолжают ходить, зна-
чит, нужно не столько кино, 
сколько общение. 
Маркетолог Игорь Камский 
уточняет:
— Поход в кино — это еще 
и социальный ритуал. Друзья 
договариваются о встрече, со-
бираются, берут в баре поп-
корн, колу и вместе смотрят 
фильм. Неудивительно, что, 
например, в США сборы от 
продажи напитков и закусок 
в кинотеатрах уже давно пре-
высили сборы от продажи би-
летов. И создатели фильмов 
даже требуют от сетей киноте-
атров свою долю от продажи 
снеков. В России доходы кино-
театров от работы баров тоже 
растут и приближаются к по-
ловине оборота. Можно, ко-
нечно, купить ведро попкор-
на, взять литр газировки 
и смотреть кино дома. Даже 
с друзьями. Но нужной атмос-
феры, согласитесь, уже не бу-
дет. А в кинотеатр люди идут 
именно за атмосферой. Кино 
может быть голливудским, 

российским, индийским, но 
атмосфера просмотра не бу-
дет отличаться. Поэтому люди 
шли и будут идти в кино. Осо-
бенно если учесть, что кино-
театры ведут гибкую ценовую 
политику. Утром, в будние 
дни, билеты намного дешев-
ле, чем в прайм-тайм — вече-
ром на выходных. Это значит, 
что зритель всегда может ку-
пить билет по доступной для 
него цене.
Эксперты сходятся во мне-
нии: кинотеатры пустовать не 
будут.
— Что изменилось, когда на 
месте американских фастфу-
дов появились российские? 
Ничего. Хотя бы потому, что 
потребность недорого пере-
кусить никуда не исчезла 
и люди ее закрывают, — рас-
суждает Игорь Камский. — То 
же самое касается Голливуда: 
это бренд, фантик. А наполне-
ние любого фильма — эмо-
ции. Можно плакать от «Тита-
ника», а можно — от «Чебу-
рашки» — слезы те же. Люди 
идут в кинотеатр за атмосфе-
рой и совместным получени-
ем эмоций, и там все это полу-
чают. На подобном эффекте 
основан весь шоу-бизнес. 

ЯРОСЛАВ КАБАКОВ
ДИРЕКТОР ПО СТРАТЕГИИ 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ КОМПАНИИ
Сегмент торговли С2С, 
т.е. «потребитель для пот-
ребителя», резко вырос 
в 2022 году и продолжит расти 
опережающими темпами. Од-
на из главных причин в том, 
что с российского рынка ушли 
многие известные бренды, 
а люди все равно хотят поку-
пать их продукцию. Теперь 
они будут это делать уже 
не в магазинах, а у частных 
лиц. Я сомневаюсь, что число 
продавцов существенно вы-
растет. Но вот частота сделок 
может увеличиться в несколь-
ко раз. Дело в том, что, по всей 
видимости, станет намного 
больше продавцов, для кото-
рых подобная торговля будет 
либо основным, либо суще-
ственным источником дохода, 
поскольку их доходы из дру-
гих источников упадут. Макси-
мальный рост продаж, я ду-
маю, имеет смысл ждать в сег-
менте «новый товар, куплен-
ный для перепродажи».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Кошки и собаки 
сменят рацион
Россельхознадзор за-
претил поставщикам 
кормов для домашних 
животных из Италии 
и Франции ввоз продук-
ции в Россию. Дело 
в том, что их корма не со-
ответствуют требовани-
ям законодательства РФ 
и ЕАЭС. С 30 марта 
2023 года поставки в РФ 
кормов для домашних 
животных из Евросоюза 
возможны только 
с предприятий, которые 
прошли инспекцию Рос-
сельхознадзора и вы-
полняют требования за-
конодательства РФ 
и ЕАЭС.
■
Грядет рост 
кредитования
Текущий год для рос-
сийских банков пройдет 
под знаком оживления 
потребительского кре-
дитования, полагают 
аналитики рейтингового 
агентства «Эксперт РА».
Причина роста — реали-
зация отложенного 
спроса и слабый рост до-
ходов граждан, которые 
вынуждают прибегать 
к заемным средствам. 
«Темп роста портфеля 
в 2023 году будет нахо-
диться на уровне 10 про-
центов», — считают экс-
перты.
■
Изменится линейка 
популярных брендов
Отечественные и друже-
ственные бренды про-
должат вытеснение 
прежних зарубежных 
лидеров с товарного 
рынка, прогнозируют 
эксперты ценового агре-
гатора. Сейчас в топе 
продаж китайские теле-
визоры HEC, отечествен-
ные стиральные маши-
ны «Бирюса» и Kraft, 
а также гонконгский 
смартфон Infinix и китай-
ский Tecno.

Уход западных 
брендов заставил 
рынок работать 
по изменившимся 
правилам 

рынок

прогнозы

Туристический поток по России в 2023 году может превысить допандемийные показатели и составить порядка 65 миллионов человек, дал прогноз вице-премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему подержанные вещи становятся все популярнее 
у потребителей, почему растут сборы кинотеатров, как будет развиваться винный туризм и зачем нужно ужесточать наказание за контрафактные сигареты.

тенденции
252 87 1,54 31

тысячи рублей стоит сейчас 
в среднем квадратный метр 
столичного жилья. С мая 
2022-го он подешевел 
на 21 тысячу рублей, сообща-
ет агентство ИРН.

тысяч тонн конфет и шоко-
лада поставили, несмотря 
на санкции, страны Евросо-
юза в Россию в 2022 году. 
Это исторический рекорд, 
сообщает Евростат.

тысячи рублей составляет 
средний чек в цветочных 
магазинах Москвы. 
Это на 11 процентов больше, 
чем в марте 2022-го, сообща-
ет аналитическая компания.

процент составил рост краж про-
дуктов из магазинов в Польше 
в 2022 году, сообщила газета 
Rzeczpospolita. Главная причина, 
по данным экспертов, резкое по-
дорожание еды.

За нелегальные 
сигареты жди срок

Правительство внесло в Госдуму по-
правки в Уголовный кодекс, которые 
введут наказание за производство, за-
купку, поставку и хранение сигарет 
без соответствующей лицензии в слу-
чаях, если она обязательна, совершен-
ные в крупном размере. Максималь-
ная мера ответственности — срок до 
трех лет. Законопроект должен всту-
пить в силу уже 1 сентября 2023 года. 

Почему правительство вводит столь строгие меры? В по-
яснительной записке к законопроекту приводятся оцен-
ки экспертов, согласно которым доля нелегальной табач-
ной продукции на российском рынке возросла с 1,5 про-
цента в 2016 году до 10,7 процента в 2021-м. По оценке 
Счетной палаты, федеральный бюджет в период с 2016 го-
да по 2021 год недополучил акцизов на сумму почти 
300 миллиардов рублей. На самом деле, как мне кажется, 
оценки экспертов очень оптимистичны. Лично я бы оце-
нил долю контрафактных сигарет на российском рынке 
не в 10,7, а в 20 процентов. Почему так 
много? Первая причина — резкий 
рост акцизов на табачную продукцию 
в последние годы. Благодаря этому ро-
сту сигареты каждый год дорожали 
в России на 10–20 процентов и стали 
стоить существенно выше, чем в со-
седних странах — например, Белорус-
сии, Армении, Казахстане, с которы-
ми у нас единое экономическое про-
странство. Неудивительно, что табач-
ную продукцию начали массово 
возить оттуда. Ведь если у нас пачка 
стоит условно 150 рублей, то в Бело-
руссии — меньше сотни. И если рань-
ше контрафактные сигареты возили 
блоками, то постепенно стали целыми фурами: очень вы-
годным стал бизнес. Второй фактор роста ввоза нелегаль-
ных сигарет — пандемия и западные санкции. Благодаря 
этим факторам изменилась логистика перемещения че-
рез границу многих товаров, и Федеральной таможенной 
службе стало, грубо говоря, не до сигарет — хватало во-
просов с другими грузами. Контрабандисты ситуацией 
воспользовались. Третий фактор роста на рынке «левой» 
табачной продукции — многочисленные ограничения по 
ее продаже, введенные в последние годы. Доступ к легаль-
ным сигаретам усложнился, но курильщики-то никуда не 
делись! Поэтому и появились нелегальные точки, где про-
дают «левую» табачную продукцию. Поскольку действую-
щие меры борьбы с табачными бутлегерами, как выясни-
лось, недостаточны, их приходится резко усиливать. Если 
контрабандистов и торговцев нелегальными сигаретами 
начнут реально сажать в тюрьму и эти процессы всячески 
освещать в СМИ, то «левой» табачной продукции, без со-
мнения, станет намного меньше. Хотя полностью этот 
криминальный бизнес все равно не исчезнет. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ 
МАРКЕТОЛОГОВ

мнение

Приезжайте на виноградники 
и развивайте винный туризм
На российских виноградни-
ках построят винодельни 
и «капитальные сооружения 
для дегустации вин». В стра-
не решили развивать винный 
туризм.

Вице-премьер РФ Виктория 
Абрамченко провела совеща-
ние по развитию виноградар-
ства. Минсельхозу и Росрее-
стру поручено «проработать 
вопрос об установлении ме-
ханизма защиты виноградо-
пригодных земель» — в том 
числе в границах населенных 
пунк тов. Это значит, что ви-
ноградники не будут, в угоду 
девелоперам и местным чи-
новникам, застраивать. Кро-
ме того, обсуждался зако-
нопроект, предполагающий 
размещение виноделен на 
месте сбора урожая. Это необ-
ходимо сделать «для макси-
мального сокращения време-
ни транспортировки вино-
града». Также на виноградни-
ках решено строить «объекты 
винного туризма».
Леонид Попович, российский 
представитель во Всемирной 
организации винного туриз-
ма, пояснил:
— Винный туризм в России 
уже активно развивается. 
В прошлом году, например, 
на Кубани разработан на-
циональный туристический 
маршрут «Винные дороги 
Краснодарского края». В него 
вошли около 20 виноделен Ку-
бани. Другое дело, что тури-
сты должны захотеть посетить 
эти винодельни. Для этого 
нужно предложить не только 
стандартный набор — осмотр 
виноградника, экскурсия на 
винодельню и дегустация про-

дукции. Нет, нужен какой-то 
ход, чтобы подчеркнуть исто-
рию, колорит, ауру каждого 
места. Иными словами, к делу 
нужно подходить с фантазией.
Среди хорошо работающих 
фишек, как пояснил экс-
перт, — открытие при вино-
дельне музея, пусть даже и не-
большого. Хороший эффект 
дает и туризм событийный — 
когда на винодельне, напри-
мер, проводится необычный 
концерт или мастер-классы.
— Если мы хотим развивать 
винный туризм, то на вино-
градниках нужно строить не 
только производства, но и го-
стиницы, — пояснил испол-
нительный директор крупно-

го туристического агентства 
Анатолий Летягин. — Человек 
должен не совершать «набе-
ги» на винодельни, живя где-
нибудь в Севастополе или 
Анапе, а путешествовать из 
одного красивого места в дру-
гое, просыпаясь каждое утро 
в гостинице, выходящей окна-
ми на великолепные вино-
градники.
Так, во всяком случае, выгля-
дит винный туризм в Италии 
и Испании.
Эксперты сходятся во мнении, 
что у винного туризма в Рос-
сии — большое будущее.
— Турпоток внутри России 
растет, винный туризм его 
подстегнет, — уверен Летягин. 

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

24 августа 2020 года. Сбор винограда в одном 
из винодельческих хозяйств Краснодарского края

Рост времени 
просмотра фильмов 
на видеосервисах 
в 2022 году, %

По данным исследовательской 
компании «ТМТ консалтинг»

Kion Premier Wink Okko Иви
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точка Сегодня точку в номере ставит куратор выставки «Увидеть неизвестное» Анна Чуркина на открытии экспозиции в Новой Третьяковке. Искусствовед провела экс-
курсию и показала выдающиеся работы, в том числе полотно Федора Алексеева «Красная площадь в Москве», написанное в 1801 году. На новой выставке представ-
лены живописные и графические произведения, а также скульптуры, которые нечасто выставляются и хранятся в фондах главной галереи отечественного искусства, 
поэтому многие из них посетители увидят впервые. Всего в экспозиции представлено 110 произведений — Аристарха Лентулова, Натальи Гончаровой, Федота Шу-
бина и других мастеров, сыгравших заметную роль в истории русского искусства. Часть экспозиции посвящена уникальным фотографиям интерьеров в стиле мо-
дерн, которые создали члены общества «Мир искусства» — Александр Бенуа, Константин Коровин и Лев Бакст. 

Горький часовой 
русской истории

В этот день 155 лет назад родился писа-
тель Максим Горький. Как бы кто ни 
относился к нему сегодня, он был 
и остается связующим звеном между 
классической русской (Толстой, Чехов, 
Бунин, Куприн, Шмелев) и советской 
(Фадеев, Гайдар, Островский, Плато-
нов, Катаев, Пильняк, Бабель) литера-
турой. В предреволюционное время 
его популярность была фантастиче-

ской. Современники всерьез писали о фаустовском дого-
воре Горького с дьяволом, бросившим к ногам писателя 
мир в обмен на его бессмертную душу. Поднявшись со 
«дна» народной жизни, пройдя пешком всю Россию, разу-
верившись в религии, Горький нашел себя в слове. По его 
произведениям можно изучать жизнь всех социальных 
слоев тогдашнего общества. Уже в первом, опубликован-
ном в 1892 году, рассказе «Макар Чудра» писатель нащу-
пал основной «нерв» своего творчества — художествен-
ное осмысление несовпадения в силу разных причин чело-
века и того, что называется счастьем. 
Горький с азартом увлекался разными 
идейными течениями своего времени. 
Его бросало от анархизма к больше-
визму, от романтизма к социализму. 
От приведших в эмиграцию «Несвоев-
ременных мыслей» к воззваниям 
«С кем вы, мастера культуры?» и «Если 
враг не сдается…» по возвращении 
в сталинский СССР. От живого изобра-
жения характеров простых людей 
в рассказах «По Руси» к путешествию 
во главе бригады «инженеров челове-
ческих душ» по Соловецким лагерям 
и Беломорканалу, где в «пламени тру-
да» перевоспитывались «чертями дра-
повыми» (так он ласково называл чекистов) классово чуж-
дые граждане. Вернувшись в начале 1930-х годов в СССР, 
Горький получил возможность стать непосредственным 
участником строительства нового мира и литературы. Он 
наладил книжное и журнальное дело, определил социали-
стический реализм основным направлением советской 
культуры, содействовал созданию единой писательской 
организации — Союза писателей СССР, поддерживал мо-
лодые таланты, ходатайствовал за невинно осужденных. 
В СССР Горький превратился в один из главных символов 
эпохи, стал рекордсменом среди деятелей культуры по на-
званиям городов, улиц и памятников. В 1933 году он был 
главным конкурентом Ивана Бунина на получение Нобе-
левской премии по литературе. Эмигрант Бунин олице-
творял Россию, которую «мы потеряли». Горький — пафос 
и мощь СССР. Вместо поощрения в лице Горького моло-
дой, преобразующей мир силы, единственной, как показа-
ло время, способной сокрушить фашизм, культурная пред-
военная Европа отметила премией бунинскую тоску по 
«дворянским гнездам», «темным аллеям», дамам с «лег-
ким дыханием». В своих романах и пьесах Горький, подоб-
но часовой стрелке, прошелся по кругу вечных русских 
вопросов, искушений и иллюзий. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

мнение

Женщины все чаще 
становятся 
кормильцами семей.
И как вам?

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Я считаю, что такие цифры 
и тенденции абсолютно поло-
жительны. Они показывают, 
что современные девушки бо-
лее приспосабливаемые ко 
всему. Еще в советские годы 
очень много было сделано 
для бесплатного образова-
ния, в том числе и женщин. 
И этот период дал возмож-
ность нам развиваться. По-
этому с 1990-х годов у пре-
красной половины человече-
ства появилась возможность 
взять на себя роль кормильца 
семьи. Что ж в этом плохого?

МИХАИЛ ТАРУСИН
СОЦИОЛОГ, РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА 
СОЦИАЛЬНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ИНСТИТУТА ОБЩЕСТВЕННОГО 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ

На мой взгляд, это своеоб-
разная трагедия нашего вре-
мени. С одной стороны, это 
реалии сегодняшнего дня, 
а с другой — катастрофа для 
завтрашнего. Сейчас проис-
ходит повсеместная фемини-
зация социальной структуры 
общества. Сегодня, к сожале-
нию, женщины все больше 
стали напоминать мужчин, 
а те, в свою очередь, все боль-

ше теряют свое социальное 
содержание. И все чаще пред-
почитают просто валяться на 
диване, ничего не делая, чем 
заняться чем-то полезным. 
Когда женщина говорит, что 
ей трудно найти мужчину, 
я ее понимаю. Это действи-
тельно становится сложно. 
Но когда женщина принима-
ет на себя мужские функции, 
она начинает откладывать 
в долгий ящик свои мате-
ринские обязанности, и ре-
зультатом этого безобразия 
становится сокращение ро-
ста населения. По послед-
ним данным, население Рос-
сии составляет чуть больше 
140 миллионов, а нам нужно, 
при такой территории, повы-
сить эти показатели хотя бы 
до 350–400 миллионов. Но 
рожать и воспитывать детей 
некому, и может случиться 
так, что нам некем будет за-
селять собственную страну. 
Поэтому нужно срочно пред-
принимать какие-то меры. 

ДИАНА ФЕРДМАН 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
КОМПАНИИ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Я положительно отношусь 
к результату этих исследова-
ний. Правда, даже думаю, что 
получившийся процент силь-
но занижен. Я, как руково-
дитель сообщества женщин-
предпринимательниц, куда 
входят более 12 тысяч чело-
век, точно знаю, что в по-
следнее время вектор главы 
и кормилицы семьи сильно 

Каждая десятая женщина в России берет на себя роль кормильца семьи. Такие 
результаты следуют из проведенного социологического опроса сервиса по выбору 
финансовых и страховых услуг. Мужчины же продолжают выполнять эти тради-
ционные для себя функции в каждом шестом случае.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

сдвинулся в сторону женщин. 
Мне кажется, реальные циф-
ры должны приближаться 
к 50 процентам. По крайней 
мере уж точно по централь-
ным регионам России. Более 
того, некоторые мужчины 
сейчас с радостью готовы 
брать на себя и уход за деть-
ми, и ведение домашнего хо-
зяйства. 

СЕРГЕЙ СМИРНОВ 
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
АКАДЕМИК РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ 
ЕСТЕСТВЕННЫХ НАУК

В России всегда считалось, что 
зарабатывать должен мужчи-
на: приносить деньги в се-
мью, обеспечивать матери-
альное благополучие своих 
родителей, жены и детей. Но 
все меняется. Известны со-
вершенно житейские случаи, 
когда мужчина занимается 
домашним хозяйством, а жен-
щина приносит деньги в дом. 
Но делается это по взаимному 
согласию. Понятно, что зани-
маются они, как правило, ча-
ще не тяжелым физическим 
трудом, а умственным. Но 
в этой ситуации смущают 
цифры опроса. В исследова-
нии совершенно не уточняет-
ся, о каких женщинах-кор-
мильцах семьи идет речь. Они 
одинокие, разведенные, вос-
питывающие ребенка или 
опекающие своих пожилых 
родителей? И учитывались ли 
такие моменты, как есть или 
нет в таких семьях муж? А это 
немаловажные факторы при 
проведении таких опросов. 
Если есть — то это одно дело. 
Но если нет — то как же им 
еще содержать родителей, се-
бя и детей, если нет других 
родственников мужского по-
ла, которые могли бы взять на 
себя обязанности главы се-
мейства? 

Саммит
Insiders
https://insiders.events.https://
arenaclub.online/insiders?utm_
source=skolkovo&utm_
medium=invite&utm_
campaign=insiders
28 марта, 16:00, бесплатно
Бизнесмены и предпринимате-
ли поговорят о масштабирова-
нии компании, трендах, кото-
рые влияют на развитие. Темой 
для обсуждения на саммите 
станет изменение клиентского 
поведения в новых условиях. 
Кроме того, эксперты расскажут, 
как успешно внедрить сквозную 
аналитику. 

Вебинар
Юнит-экономика 
как драйвер развития 
бизнеса
https://unit_economy.events.
sk.ru/#event_widgets_About-
show
30 марта, 16:00, бесплатно
Участникам онлайн-встречи 
расскажут, что такое юнит-
экономика, как с помощью 
этого инструмента управлять 
компанией. Кроме того, экс-
перт представит действенный 
алгоритм, благодаря которому 
можно посчитать эффективность 
бизнес-модели и найти точки 
роста компании.

деловая афиша

Режиссеру Александру Митте 
исполнилось 90 лет
Сегодня знаковый юбилей 
отмечает всеобщий люби-
мец, один из самых ярких на-
ших режиссеров Александр 
Наумович Митта. 

Он легко мог бы стать худож-
ником, поскольку невероятно 
в этом плане одарен, и даже 
работал в молодости карика-
туристом-графиком. Он не 
раз доказал, что прекрасно 
пишет, ну а его книга «Кино 
между адом и раем» была соз-
дана в равной степени как для 
тех, кто хочет снимать кино, 
так и для тех, кто делать этого 
никогда не собирался: это пу-
тешествие в удивительный 
мир кинематографа и ключик 
к его секретам, обладание ко-
торыми только усилит любовь 
к нему и укрепит синеманию. 
А еще Митта учился на инже-
нерно-строительном факуль-
тете МИСИ у великого Кон-
стантина Мельникова, так 
что, сложись судьба иначе, мы 
вполне могли бы любоваться 
какими-нибудь проектами 
Александра Наумовича, не-
ким «Домом Митты», напри-
мер, — чем не «дом мечты»? 
Но Митта стал режиссером. 
И как же это здорово! 
— Александр Наумович не 
просто режиссер. Он — пред-
ставитель того исключитель-
ного поколения режиссеров, 
делавших великое советское 
кино. Чего стоит только «Зво-
нят, откройте дверь!», в кото-
ром дебютировала прекрас-
ная Елена Проклова, — рас-
сказывает режиссер Игорь 
Черницкий. — Из настоящего 
кино всегда выходят настоя-
щие актеры. Из фильмов Мит-
ты вышла не только Прокло-
ва, там окрепли и Сергей Ни-
коненко, и Виктор Косых... 
И, конечно, он подарил нам 
«Экипаж» — первый фильм-
катастрофу. Сегодня у режис-
серов совсем другие возмож-
ности, им на помощь прихо-
дит компьютер, а тогда? Надо 
быть гениальным режиссе-
ром, чтобы снять картину так, 
как снял ее Митта! 
Ни у одной из картин Алексан-
дра Митты не было простой 
судьбы: их обожали зрители, 
но выходили его фильмы со 
скрипом, под начальственное 
недовольство, не раз отклады-
вались или признавались не-

выездными. Во ВГИКе Митта 
учился у Ромма, на «Мос-
фильм» пришел вместе с Шук-
шиным и Тарковским, работал 
тонко и вдумчиво. Его режис-
серскому «перу» принадлежат 
такие ленты, как «Гори, гори, 
моя звезда», «Сказ про то, как 
царь Петр арапа женил», му-
дрейшая притча «Сказка 
странствий» и первый фильм 
о жертвах репрессий, потряса-
ющая картина «Затерянный 
в Сибири». Увы, незадолго до 
юбилея Александр Наумович 
заболел. Нелучшее самочув-
ствие не позволило ему согла-
ситься и на юбилейное интер-
вью. Но пусть состоится по-
стъюбилейное! А вот поздра-

вить Александра Наумовича 
мы попросили Елену Игоревну 
Проклову, открытую его лег-
кой рукой звезду. Актриса это-
му очень обрадовалась. 
— Дорогой Александр Наумо-
вич, любимый мой человек! 
Мне очень хочется не только 
с вами поговорить, но вас уви-
деть и крепко обнять, потому 
что столько, сколько вы сдела-
ли для меня в этой жизни, ни-
какими словами не отмерить. 
Вы — мой учитель, и не только 
учитель актерского мастер-
ства или работы в искусстве, 
а учитель по жизни. От вас 
я очень многое взяла, благода-
ря вам начала понимать, что 
такое творчество и зачем оно 
человеку нужно, как оно фор-
мирует душу. Вы — тонкий, 
очень добрый и чувственный 
человек. Я так хочу, чтобы вы 
подольше пожили и еще радо-
вали нас своими удивитель-
ными работами, которые с го-
дами приобретают все боль-
шую значимость и необходи-
мость для нас, зрителей. В эти 
работы вами вложено столько 
добра и сердца! Думаю, я — 
одна из миллионов людей, 
тех, кто хочет пожелать вам 
всего самого лучшего.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ И ЖЕЛАЕТ 
ЮБИЛЯРУ ДОЛГИХ ЛЕТ, СИЛ 
И ЗДОРОВЬЯ!

Мемориал сохранит память 
Великой Победы
В поселке Поныри Курской 
области началось строитель-
ство мемориального ком-
плекса «Курская битва». 
Монумент увековечит герои-
ческий подвиг советских 
солдат на Курской дуге.

Первую очередь мемориаль-
ного комплекса планируют от-
крыть 23 августа 2023 года — 
в день празднования 80-й го-
довщины победы в Курской 
битве. Вторая очередь будет 
открыта 9 мая 2025 года — 
в день празднования 80-й го-
довщины Победы в Великой 
Отечественной войне. 
Идею создать такой мемориал 
предложили ветераны и их 
потомки. 
По словам историка Алексан-
дра Черемина, в России нужно 
строить больше подобных ме-
мориальных комплексов для 

сохранения истории Великой 
Победы советских солдат над 
фашизмом.
— То, что сейчас делают в Кур-
ской области, должно быть по 
всей стране. Это нужно, чтобы 
наши дети видели и знали 
историю Великой Победы, 
кем и какой ценой она добы-
та. Я думаю, что комплекс 
«Курская битва» прекрасно 
покажет ход сражений и тот 
переломный момент на Кур-
ской дуге, который перевер-
нул ход войны, — отметил 
Александр Черемин.
Также историк подчеркнул, 
что в нынешнее время, когда 
западные страны пытаются 
преуменьшить и переврать 
историю Великой Отече-
ственной войны, нужно дока-
зывать свою правоту делом.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

досье
Александр Митта (Раби-
нович) родился 28 марта 
1933 года в Москве. 
Советский и российский 
кинорежиссер, сцена-
рист, актер. Народный 
артист Российской Фе-
дерации. Лауреат Госу-
дарственной премии РФ 
в области литературы 
и искусства за сценарий 
к многосерийному теле-
визионному художе-
ственному фильму «Гра-
ница. Таежный роман» 
(написан в соавторстве 
с Зоей Кудрей). 

24 апреля 2018 года. Александр Митта перед началом 
церемонии вручения государственных наград 
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